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“Han sido diez años increíbles 
para mí y para el FS en Jaén”

Dani Rodríguez
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Palabra de Fútbol va más allá de los contenidos 
futbolísticos. Somos una publicación que tiene al 
fútbol como materia troncal pero nuestro espíritu es 

polideportivo. Nos ocupamos del deporte pero en realidad 
el objetivo son las personas que lo practican no  
importa la disciplina.
El ciclismo ocupa una sección importante en este número, 
el cuarto de la aventura Digital/Papel. La presencia de La 
Vuelta en Jaén ha servido para proyectar la imagen de 
la ciudad y de la provincia. También nos ha inspirado. El 
esfuerzo desmedido de los corredores y las circunstancias 
en las que realizan su trabajo sobre la bicicleta, son un 
ejemplo claro de que las dificultades siempre ceden a la 
voluntad. 
El ganador celebra el triunfo pero el grupo celebra cada 
día el hecho de cruzar la meta como una enorme victoria 
colectiva. Solo gana uno pero el reconocimiento al pelotón 
es para cada una de sus unidades. Hay pocos esfuerzos 
tan generosos como el del ciclista. Jaén es una tierra 
vinculada a la bicicleta y goza con el paso fugaz de los 
corredores y su corte de luces, colores y sonidos. La 
Vuelta es una estrella fugaz que sin embargo deja un 
rastro permanente de beneficios económicos, de imagen 
y de recuerdos que reconfortan. Septiembre es un marco 
clásico para el ciclismo en Jaén. Ojalá haya muchos más 
septiembres que se muevan a pedal.
Inspirados en el esfuerzo sostenido del escalador 
y tocados, algunas veces, por la velocidad de los 
“llegadores” en Palabra de Fútbol seguimos hilvanando 
números y tratando, pese a los grandes repechos de la 
marcha, no ceder ante las dificultades. Llegamos a final 
de año y la ruta se hace cada vez más vertical. Habrá que 
sacar a los escaladores para alcanzar la meta y no llegar 
fuera de control. El horizonte es muy complicado pero 
nunca nos alcanza el desaliento.
Una de las razones por las que siempre llevamos el 
“tanque” lleno es la certeza y la alegría de ver cómo 
nuestro banco de contenidos está lleno de sugerencias 
y de nombres –niños, hombres y mujeres- de deportistas 
con razones más que sobradas para estar en  nuestras 
páginas. Es la muestra de que Jaén tiene recursos de 
proyección nacional e internacional gracias a una salud 
deportiva que no está al alcance de cualquiera. Mientras 
tengamos estos argumentos tenemos la obligación de 
resolver todos los problemas y seguir saliendo para que 
puedan ser conocidos y valorados dentro y fuera de 
nuestra tierra. Este es nuestro compromiso. 

EDITORIAL
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Hay mujeres que nos reco-
nocemos sin habernos 
visto antes, intuimos una 

corriente secreta que nos une, una 
mirada, un gesto, algo que siempre 
nos delata.
El eje común es la lucha, sobre todo 
en espacios donde no es fácil sobre-
vivir, copados tradicionalmente por 
hombres, espacios donde nadie nos 
ha invitado pero que nos negamos 
a abandonar aunque nunca nos 
hayan querido incluir. Uno de ellos 
es el mundo del fútbol, donde solo 
una minoría de mujeres trabajamos, 
de hecho en el ámbito provincial 
apenas se nos cuenta con los dedos 
de una mano, pero si hay alguien se 
ha ganado un espacio propio y des-
tacado, por trabajo, por capacidad, 
profesionalidad y por pasión, es sin 
duda ella, Ana Belén Jurado.
Empezó jugando en la calle, don-
de nace la auténtica pasión por el 
fútbol, sus amigos siempre querían 
contar con ella para jugar, jamás 
encontró ningún rechazo, todo lo 
contrario, siempre la querían en su 
equipo, aún a día de hoy destaca el 
respeto que ha recibido y recibe de 
todos los compañeros del mun-
do del fútbol, también destaca las 
buenas amistades que ha fraguado. 
Eran los padres quienes le lanzaban 
miradas de reproche y algún insul-
to como “marimacho” o la eterna 
pregunta que alguna vez nos han 
hecho a todas: ¿pero tú que haces en 
un juego de niños? Pero esto nunca 
le ha robado la ilusión, por mucha 
mirada indiscreta y comentarios que 
recibiera desde los balcones, y de 
aquella época destaca a una de las 
referentes que tuvo, Eva López, 
vecina y tan pelotera como ella.
Del fútbol de calle y plazoleta, pasa 
al albero, de ahí al verde como juga-
dora. También ha sido entrenadora y 
responsable de la selección andaluza 
en varias etapas y categorías, donde 

ha cosechado grandes experiencias 
y, hay que decirlo, muchos éxitos, 
todo ello con el apoyo incondicio-
nal siempre de sus padres. Además 
durante muchos años fue la coordi-
nadora del Atlético de Jaén, tarea 
que deja por cumplir uno de sus 
sueños más grandes, el de ser madre. 
Y hoy es la máxima responsable del 
Comité de Entrenadores de Jaén 

Ana Belén Jurado:
Gestión Deportiva, Pasión y Fútbol
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y Gerente del Patronato Munici-
pal de Deportes del Ayuntamien-
to de Jaén
Cuando se le pregunta por el nombre 
de la persona que más le ha marcado 
en su trayectoria en este mundo del 
fútbol, no lo duda ni un segundo, 
Paco Badillo, quien saca su mejor 
versión como jugadora y, lo más 
importante, es un referente para el 
resto de su trayectoria profesional 
y su vida, “además de aportarme 
confianza y enseñarme mucho, 
me introduce en el mundo de 
los entrenadores, animándome a 
formarme para ello, aún lo tengo 
muy presente en muchos aspec-
tos de mi vida que van más allá 
del fútbol”, y así lo hace, se forma 
como entrenadora, siendo la única 
mujer con el Nivel 3-UEFA-PRO 
en la provincia de Jaén.
Es consciente de la desigualdad de 
género que existe en el mundo del 
fútbol, eso desde pequeña le produ-

Desirée Amaro

Ana Belén Jurado:
Gestión Deportiva, Pasión y Fútbol

cía mucha rabia, pero como dijo el 
Dalai Lama: toda resistencia exte-
rior nos ayuda a generar algo más 
grande, porque nos reta a conocer 
cuál es nuestra verdadera fuerza. 
Eso es lo que Ana Belén hace, en 
esa lucha construye un proyecto 
de vida vinculado al fútbol que va 
mucho más allá de ser una jugadora, 
lucha para combatir la desigualdad 
que existe, la rabia convertida en un 
compromiso de vida, en un martillo 
que no destruye sino que construye 
un camino a seguir.
Cuando asume la dirección del 
Comité Provincial de Entrena-
dores, no lo hace para estar en el 
sillón, sino que se marca retos a 
conseguir: conseguir que el fútbol dé 
un salto de calidad y transformarlo 
en un deporte al máximo nivel. Para 
ello desarrolla fundamentalmente 
dos líneas prioritarias de trabajo, 
la primera eliminar el intrusismo: 
“Había mucho intruso en los 
banquillos, hoy en día práctica-
mente no existen personas que 
se sienten que no estén tituladas 
y formadas para desarrollar su 
trabajo, porque se trabaja con me-
nores, y la experiencia que tengan 
en el deporte marcaran el resto 
de sus vidas”; y en este sentido la 
segunda línea de trabajo que se ha 
marcado es ampliar y dar contenido 
a la oferta formativa para mejorar 
la capacitación de los entrenadores, 
diseñando y proponiendo una gran 
oferta, diversificando y ayudando a 
la actualización de los profesionales 
para conseguir que la provincia de 
Jaén tenga a los mejores.
Si algo he aprendido de ella, es a 
seguir y a resistir. Muchas veces le 
he confesado que tiraba la toalla, 
hay que reconocer que el mundo del 
fútbol también acumula mucha va-
nidad, sinsabores, trabajo y esfuerzo 
sin reconocer, pero ella siempre ha 
sido implacable conmigo: “Desirée, 

no te puedes ir, tenemos que seguir 
estando aquí”. Esto me lleva a la 
última reflexión que compartimos 
sobre qué aportamos las mujeres al 
mundo del fútbol, pregunta difícil 
de responder y quizás para ello os 
necesitamos a vosotros, compañeros, 
vuestra opinión. Como arranque de 
la reflexión os dejo su respuesta a 
esta pregunta: ¿qué crees tú que es 
lo más importante y lo más grande 
para ti de todo lo que has hecho y 
conseguido en la vida? No lo dudó: 
“Sin duda ser madre”.
Y así me responde a cuál creo yo que 
es el valor añadido que aportamos 
las mujeres al mundo del fútbol, que 
es básicamente la función de nutrir. 
Hay líderes que nutren a las personas 
y a los equipos en los que están y 
líderes que se nutren de las personas 
y de sus equipos, esa es la gran dife-
rencia, las mujeres pertenecemos a 
la primera categoría y eso lo traemos 
de fábrica.
Decía Saint- Exupéry que quizás la 
grandeza de un oficio consista, más 
que nada, en unir a las personas. Es 
cierto, sólo existe un lujo verdadero, 
el de las relaciones humanas, y de eso 
esta gran mujer sabe mucho.
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Jordi Vinyals Martori (Carde-
deu, Barcelona, 1963), Exfutbo-
lista y entrenador de fútbol que 

actualmente dirige al Zhejiang 
Football Club de la Primera 
Liga China.  En una etapa ante-
rior entrenó también al Quingdao 
Huanghai.
Vinyals se formó como jugador 
en las categorías inferiores del FC 
Barcelona y en su larga trayectoria 
como futbolista ha pasado por clubes 
emblemáticos de la Liga española 
como el C.E. Sabadell, C.D. Cas-
tellón, Real Betis, Real Oviedo o 
Villarreal. 
Como entrenador tiene la marca 
de La Massía. En las categorías 
inferiores del Barça ha dirigido al 
Juvenil “A” logrando muy buenos 
resultados y al Barcelona “B”. En 
su carrera fuera del conjunto catalán 
ha entrenado, entre otros equipos, al 
Hospitalet , Villarreal B, Nastic 
de Tarragona, Castellón, Algeci-
ras CF y en la temporada 2006/2007 
al Real Jaén C.F. en el que tuvo 
como segundo entrenador a Fernan-
do Campos. 
Palabra de Fútbol ha tenido opor-
tunidad de mantener una charla con 
el que fuera entrenador del Real 
Jaén gracias a María de los Ánge-
les Pérez Sánchez. María es hija 
de nuestro especialista en Motor, 
Juanma Pérez y reside en China, 
en la ciudad de Hangzhou, desde 
septiembre de 2015. Pertenece al 
Departamento de Tourism Ma-
nagement y da clase de  Marketing 
Turístico y gestión de destinos 
turísticos en la Zhejiang Univer-
sity. En este momento, además, es 
doctorando e investigadora en dicha 
universidad. 
La entrevista se ha desarrollado en el 
Hotel Marriot Executive Aparte-
ments de la ciudad de Hangzhou y 
Wangdoliang ha sido el operador de 
cámara en esta entrevista. 

Jordi Vinyals y María Pérez han 
abordado durante su charla diferen-
tes aspectos de la carrera profesional 
del técnico catalán así como temas 
relacionados con la vida en China y 
sus peculiaridades. 

¿Cómo llegó Jordi Vinyals a China?
Había terminado de entrenar al 
Barcelona B y el club me ofreció ser 
el responsable de metodología para 
sus Academias en Asia y estuvimos 
en China manteniendo diferentes 
contactos relacionados con este 
ámbito del FC Barcelona y conocí 
al propietario del Quingdao que 
en ese momento estaba buscando 
entrenador para su equipo y, pese 
a que mi todo lo relacionado con 
la metodología me gusta mucho, es 
cierto que en aquel momento sentí 

que me apetecía mucho entrenar. 
Así fue y sin pensarlo demasiado me 
lancé a una aventura porque entonces 
no conocía nada de China.

¿Qué le ha sorprendido más de 
este país?
Había venido hace mucho tiempo, 
20 años, y el contraste ha sido muy 
fuerte. Nada que ver lo que encontré 
entonces con lo que he visto aho-
ra. La situación de aquel país que 
conocí comparada con este que me 
he encontrado es muy diferente y el 
salto ha sido grandísimo para mejor. 
Me asombra cómo se ha desarrollado 
y como han logrado cambiar en el 
sentido más positivo.
 

Jordi Vinyals 
“La temporada que pasé en Jaén 
la puedo definir con la palabra amistad”

https://es.wikipedia.org/wiki/Cardedeu
https://es.wikipedia.org/wiki/Cardedeu
https://es.wikipedia.org/wiki/Provincia_de_Barcelona
https://es.wikipedia.org/wiki/1963
https://es.wikipedia.org/wiki/Entrenador
https://es.wikipedia.org/wiki/Zhejiang_Greentown_Football_Club
https://es.wikipedia.org/wiki/Zhejiang_Greentown_Football_Club
https://es.wikipedia.org/wiki/Primera_Liga_China
https://es.wikipedia.org/wiki/Primera_Liga_China


Palabra de Fútbol   7

¿Se ha adaptado bien a las comidas?
Suelo tener facilidad para adaptar-
me. La verdad es que la verdura y el 
pescado me agradan mucho y ha sido 
fácil. Quizás el tema del picante me 
cuesta un poco más per hay muchos 
platos que los tomo con gusto.

¿Habla algo de chino?
En eso voy mal. Al principio no tenía 
demasiado tiempo porque debía 
dedicarme a los temas de fútbol y 
eso me llevaba mucho tiempo y no 
había forma de hacerlo pero ahora 
no tengo excusa debía darle tiempo 
necesario para hablar un poco.

¿Qué puede aportar un entrena-
dor, de claras vinculaciones con 
el fútbol de La Massía, al fútbol 
chino?
Es cierto que tengo una gran vincula-
ción con ese tipo de fútbol que a mi 
juicio cambió la filosofía del fútbol y 
que tuvo tanto que ver con la forma 
de jugar de la Selección española y 
que sirvió para ganar el Mundial y 
las Eurocopas. Ese estilo nos puso 
en el centro de la atención de todos. 
Pienso que este modelo, nuestra 
metodología, se adapta muy bien al 
fútbol chino. Si somos capaces de 
transmitirlo puede venir muy bien y 
ser muy útil para ellos.

¿Le queda mucho a China para 
poder estar entre las potencias 
más importantes del fútbol?
La verdad es que si. Siguen lejos de 
eso.  Están invirtiendo mucho. Aquí 
vienen jugadores y entrenadores de 
élite y muchos profesionales relacio-
nados con el fútbol base. Están gas-
tando dinero pero no sé si están ob-
teniendo todo lo que pueden de esa 
experiencia que aportan los técnicos 
que contratan en el extranjero. Tienen 
excelentes instalaciones y una gran 
cantidad de jugadores pero hay cosas 
que lastran mucho el crecimiento.

Jordi Vinyals 
“La temporada que pasé en Jaén 
la puedo definir con la palabra amistad”

Palabra de Fútbol/María Pérez

¿Vinyals era ya entrenador antes 
de colgar las botas?
Por la posición que tenía en el campo 
se podría pensar pero en realidad yo 
no lo había visto así. Cuando me reti-
ré no tenía esa idea. El fútbol enton-
ces estaba cambiando y fue después 

cuando me di cuenta de que se podían 
hacer cosas que yo pensaba que se 
debían hacer. Eso me llevó finalmente 
a entrenar pero soy futbolista. Cuando 
realmente soy feliz es cuando juego al 
fútbol. En Barcelona, cuando estoy, 
pertenezco a la Asociación de Vetera-

“Maradona y Messi han aportado 
fútbol, porque ellos son la esencia 

del fútbol. Tengo la suerte de haber 
visto a los dos y, siendo diferentes, 

tienen en común su capacidad 
para hacer cosas geniales”
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nos del FC Barcelona y suelo jugar. 
Entonces todos nos damos cuenta 
de que lo que realmente nos gusta es 
jugar. No tenemos la edad ni el físico 
pero la mentalidad sigue siendo la 
misma.

¿Qué es el equilibrio en el fútbol 
para Jordi Vinyals?
Hay quien piensa que el equilibrio 
está en “equilibrar”  defensa y 
ataque, en tener gente para mezclar 
lo físico y lo técnico yo lo veo de 
otra manera. Para mí el equilibrio es 
lograr que cada uno acepte su papel 
dentro del equipo. Que se sepa lo 
que corresponde a cada uno y lo 
haga. A mi modo ver el equilibrio 
está en complementar las cualidades 
de cada jugador para lograr que el 
bloque funciones como esperas.

¿Qué debe hacer un entrenador 
para dirigir al grupo sin coartar 
la genialidad y la improvisación o 
la creatividad del jugador?
Eso está relacionado con lo anterior. 
Yo me hice entrenador por la idea 
de fútbol y por la filosofía del FC 
Barcelona. Vi que se podía entrenar 
de una forma muy estructurada, 
con unos objetivos muy claros y, al 
mismo tiempo, sin interrumpir esa 
diligencia del jugador, esa creativi-
dad. Lo viví como jugador y luego 
lo he visto como entrenador. Es 
más fácil ser creativo cuando sabes 
lo que van haciendo los demás. Si 
cada uno lo intenta por su parte es 
mucho más difícil. Puede ser que 
salga alguna vez pero es más eficaz 
ser creativo dentro de una estructura 
claramente definida.

¿Han cambiado mucho los valo-
res del futbol que conoció en su 
tiempo de jugador a los del fútbol 
de hoy?
Los valores siguen siendo funda-
mentalmente los mismos, lo que 

ha cambiado es la sociedad. Ahora 
todo es mucho más rápido, más 
cambiante. Las redes sociales influ-
yen en todo y eso también afecta al 
fútbol porque somos una parte de la 
sociedad.

El entrenador pasa solo unas ho-
ras al día con sus jugadores ¿Qué 
debe hacer un entrenador para 
que el futbolista no se disperse 
por la competencia de todo lo 
externo?
Es difícil porque la competencia es 
muy grande. Las RRSS, los “en-
tornos”, la familia, la sociedad en 
general que les empuja en un deter-
minado sentido son una competen-
cia fuerte. Lo que puede hacer un 
entrenador es lo mismo que puede 
hacer un profesor, ser sincero, serle 
muy claro en los mensajes, marcarle 
el camino y, si puede ser, anticiparle 
las cosas con las que se va a encon-
trar este jugador o esta jugadora. Es 
complicado que te escuche todo lo 
que quisieras pero eso es lo único 
que podemos hacer. Tampoco es 
toda la culpa del jugador. Creo que 
la sociedad tampoco los prepara 
para el éxito y para saber llevar todo 
lo que a un joven jugador le ocurre, 
sobre todo si triunfa.

¿Cómo ha llevado en la distan-
cia la marcha de Messi del FC 
Barcelona?
Ha sido una pena. Lo ideal es que 
se hubiera cumplido ese ciclo de un 
futbolista que se forma en un club 
y que se retira en el mismo club. 
Es un mensaje romántico en un 
futbol cada vez más marcado por lo 
económico. Que se quedara hubiera 
sido bueno, no solo por poder se-
guir disfrutando de él también para 
mandar ese mensaje ideal al mundo 
del fútbol. Al final no ha podido ser. 
Se ha marchado un poco contra su 
voluntad pero estoy seguro, así se lo 

deseo, que triunfará ahora en el PSG 
y ojalá que vuelva algún día para 
seguir siendo un ejemplo para los 
jóvenes que empiezan ahora.

¿Qué han aportado al fútbol Mes-
si y Maradona?
Han aportado fútbol. He tenido la 
suerte de verles a los dos. Maradona 
es el jugador de mi tiempo. Futbo-
lista de la calle. Listo. Con mucho 
talento y enorme calidad. jugador 
que en su momento no tuvo la suerte 
de contar con la ayuda necesaria en 
fases delicadas de su vida. Maradona 
es la esencia del fútbol. Ahora, todo 
cambia, hay muchos jugadores que 
son atletas, corren como aviones 
pero Maradona es la esencia. Messi 
es el fútbol de esta época. Fútbol 
total. Gran jugador. No es un atleta 
pero no le hace falta. Tiene virtudes 
que le hacen genial sin depender 
de lo físico. Es un modelo dentro y 
fuera del campo. Sin duda, además, 
un buen ejemplo para cualquier niño 
que empieza a jugar al fútbol. Ha 
habido y hay grandísimos jugadores 
pero estos dos son la esencia del 
fútbol.

Entrenó en la temporada 
2006/2007 al Real Jaén CF ¿Po-
dría definirme aquella etapa con 
una palabra?
Amistad. Encontré un grupo de 
trabajo extraordinario. Fernando 
Campos, Pedro López la verdad es 
que tengo unos recuerdos magní-
ficos de esa temporada. He vuelto 
después pero menos de lo que me 
gustaría.
Un color y sabor de Jaén 
Me gusta mucho el azul y recuerdo 
especialmente el azul del cielo de 
Jaén. La gastronomía de Jaén. El 
aceite. Lo digo por donde voy, el 
aceite de Jaén es el mejor. Las tapas 
en el casco antiguo. Son cosas que 
recuerdo siempre.
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Emilio de la Cámara 
Perona. Atleta. Nació en 
Jaén. En el número 8 de la  

calle Carretas, en el barrio de San 
Ildefonso, hace 77 años. Emilio 
vive mental y físicamente en co-
nexión con el deporte. Ha hecho 
deporte desde siempre. Hace mucho 
tiempo que su residencia la tiene 
en Mallorca pero los lazos con 
Jaén siguen intactos, presentes. Ha 
ganado Campeonatos del Mundo. 
Premios Nacionales e Internacio-
nales. La Carrera Urbana de San 
Antón en categoría Máster, tres 
veces. Su palmarés es inabarcable. 
Emilio representa perfectamente el 
espíritu del lema Olímpico: Citius, 
Altius, Fortius. Más lejos, más alto, 
más fuerte. Paradigma de la constan-
cia, de la fe en el esfuerzo y palanca 
que anima a las generaciones que 
llegan, a ver en el deporte un camino 
abierto que conduce la realización 
personal y a la felicidad, que siempre 
se deriva de las cosas que se logran 
con empeño y  tesón. Tiene 77 años 
y toda la vida por delante. 
 
¿De dónde le viene esa intensa y 
fiel relación con el deporte? 
Empecé siendo árbitro de fútbol. Un 
día en 1985 el presidente del Comité 
Técnico de Árbitros de las Islas 
Baleares (Mateo Simó Fiol) pidió 
al colectivo 3 voluntarios para realizar 
una carrera popular. En aquellos 
tiempos siempre me caracterizaba por 
ser uno de los árbitros más en forma.  
Esa fue la razón por la que empecé 
a correr.  Quedé bien clasificado en 
aquella prueba y, de ese día en ade-
lante, cuando no tenía partidos que 
dirigir, realizaba carreras populares. 
 
Y desde entonces no ha parado de 
correr. ¿Cuál es su distancia ideal? 
Actualmente suelo participar en las 
distancias de 10000 mts de cross, 
10000 mts en pista, 5000 mts en 

pista, 1500 mts en pista, 3000 mts 
obstáculos y 2000 mts obstáculos 
también en pista. Mi especialidad y 
en la que tengo buenos resultados ha 
sido siempre el 10000 mts de cross y 
10000 mts en pista. 
 
Háblenos de la importancia que 
tiene para usted la práctica del 
deporte ¿Qué influencia tiene el 
deporte en su vida personal? 
La práctica deportiva me ha aportado 
disciplina, motivación, superación 
personal y consecución de objetivos. 
Estos valores los he podido extra-
polar tanto a mi vida personal como 
profesional y me han permitido reali-
zarme como persona. Ahora intento 
inculcarlos en los demás, en mi faceta 
como entrenador, demostrando que 
el trabajo con esfuerzo dedicación y 
pasión siempre tiene recompensa. 
 
Ha ganado tres carreras Urbanas 
de San Antón 
Sí. Esta carrera la he realizado 3 
veces siendo profeta en mi tierra que 
no es otra que en Jaén. Las 3 carreras 
las gané en la categoría de Master. 
Una felicidad grande. 
 
Tiene un palmarés muy amplio 
¿Qué victorias le han dejado me-
jores recuerdos?
La victoria más importante fue el 
primer mundial que gané. Lo corrí en 
el año 1997 en la ciudad de Durban 
(Sudáfrica) en la categoría Master 
M50 en la disciplina de Cross Coun-
try con la distancia de 10000mts con 
un tiempo de 34’15’’. 
También quiero destacar otra victoria 
importante y en la misma disciplina 
que el anterior, fue ganarle a un atleta 
Neozelandés. Este atleta, cada vez 
que corría batía records. Pues ese día 
de los 90 corredores que éramos (de 
la categoría M55), yo era el único es-
pañol y tuve el honor de pasar la línea 
de meta en primera posición dejando 

en segunda posición al Neozelandés. 
Quiero destacar una anécdota muy 
bonita. Una vez finalizada la carrera, 
había unos 8 atletas Portugueses que 
al ver que había ganado al gran atleta 
Neozelandés, me mantearon con 
enorme alegría por haber ganado al 
gran favorito. Esta prueba se corrió 
en 1999 en Newscatle, Inglaterra. 
 
 ¿Qué importancia tiene a su 
juicio que la gente joven tenga 
acceso fácil y directo a la práctica 
deportiva?

Emilio de la Cámara 
atleta Máster, cargado de títulos 
y de fe en el deporte
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El acceso a la práctica deportiva 
tiene que ser fácil para los jóvenes, 
es lo que tiene que ser. De las edades 
jóvenes es de donde verdaderamente 
salen los campeones. Si se lo pones 
difícil pues llegarán menos, así que 
por lo tanto las instituciones deben 
ayudar a los jóvenes a hacer depor-
te para  el día de mañana tener los 
campeones que la provincia de Jaén 
quiere,  porque Jaén y su provincia es 
tierra de campeones. 

¿Cual ha sido el momento más 
emotivo que ha vivido a lo largo 
de los años de práctica deportiva? 
En primer lugar, el momento más 
emotivo en mi carrera deportiva 
ha sido en el año 2018 que fue la 
distinción por parte del Consell 
Insular de Mallorca de la Meda-
lla de Honor y Gratitud al mérito 
deportivo. Y en segundo lugar, fue 
en el año 2010, cuando me proclama-
ron mejor atleta Europeo Master en 

Palabra de Fútbol

Jaén tiene muy buenos atletas 
y hay que ayudarles para que 

lleven el nombre de nuestra tierra 
por todo el mundo. Tenemos 

una capital y una provincia con 
grandes atractivos. El deporte es 

un gran escaparate

compañía de la mejor atleta europea 
que es francesa. Dicho premio nos 
lo entregaron en el mítico Estadio 
de Athenas donde se realizaron los 
primeros juegos olímpicos que aún 
conserva la pista de atletismo de 
ceniza. A estos premios fui acompa-
ñado de mi mujer, Juani, y familiares 
a gastos pagados. 
 
¿Qué piensa tu familia de que 
sigas en plena actividad cerca de 
los 80 años? 
Mi familia piensa igual que yo, que 
siga practicando deporte porque el 
deporte te mantiene alegre, dinámi-
co y con ganas de afrontar nuevos 
objetivos. Por lo tanto, mi familia es 
la primera que me ayuda a practicar 
deporte y en especial mi mujer Juani. 
 
 ¿Cómo valora las actuaciones de 
los atletas jienenses en Tokio? 
Bastante positiva, en especial Natalia 
Romero, atleta jienense y del barrio 
de la Alcantarilla, que está afincada 
aquí en Mallorca. He tenido la suerte 
de observarla en sus entrenos todos 
los días con un calor asfixiante y me 
enorgullece haber visto lo que ha 
conseguido en Tokio, ser finalista en 
la disciplina de 800mts. Espero que 
pueda conseguir su clasificación de las 
próximas olimpiadas en París 2024 
 
¿Cómo ve la salud del atletismo 
jienense? 
Jaén tiene atletas bastante buenos 
para poder alcanzar grandes éxitos. 
Las instituciones deben ayudar a los 
deportistas para que puedan alcanzar 
grandes resultados y así poder llevar 
la provincia de Jaén por todo el mun-
do, darla a conocer.  Jaén tiene un 
Paraíso Interior bellísimo. Los atletas, 
el deporte, es una manera de promo-
cionar Jaén y así conseguir que Jaén, 
tanto la ciudad como su provincia, 
sean visitadas, adoradas y querida por 
todo el mundo.
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Carlos Hernández Alarcón, 
nacido el 15 de septiembre 
de 1.990 en Jaén, es un fut-

bolista profesional cuya posición 
es de defensa central. Comenzó en 
sus inicios como futbolista en el 
equipo de su ciudad natal, el Real 
Jaén C.F. donde militó desde 2.010 
a 2.012. Su trayectoria profesional 
continuó una temporada en el 
Real Zaragoza B C.F. y tras ello se 
marchó al CE Sabadell C.F., en el 
que debutó dos temporadas como 
futbolista de Segunda División. 
Tras ello fichó por un histórico 
de nuestro fútbol como es el Real 

Oviedo y fue el equipo en el que 
se ha consolidado como un gran 
central de la Segunda División 
española militando desde 2.017 
a 2.021. Actualmente Hernández 
pertenece al A.D. Alcorcón en 
donde ha firmado para formar 
parte de su plantilla durante las 
dos próximas temporadas. 

¿Por qué decidiste ser futbolista?
Desde pequeño a todos nos gusta el 
fútbol entre amigos, comienza sien-
do un hobby pero al tiempo te paras 
a pensar y  creí que podría llegar a 
ser futbolista.

¿De dónde nació tu posición de 
defensa y por qué central?.
Empecé como medio centro, pero 
estando en la cantera del Real Jaén 
C.F. en juveniles siendo el entrena-
dor Rafa Ruano fue él quien me dijo 
que si retrasaba mi posición tenía 
muy buenas condiciones para jugar 
mejor, y fue cuando empecé a desta-
car como central. 

¿Recuerdas aquel debut con el 
Real Jaén C.F.?. 
Claro que recuerdo mi debut con 
Álvaro Cervera como entrenador del 
Real Jaén C.F. en aquel año 2.010. 
Fue muy anecdótico porque me 
expulsaron, pero también fue muy 
bonito, recuerdo que ganamos y 
tuve buenas sensaciones.

Carlos Hernández: 
Central de referencia y canterano de Jaén
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¿Qué anécdotas te has llevado del 
equipo de tu tierra? ¿Destacarías 
algún momento o partido  
concreto?
Hace mucho tiempo que jugué en casa, 
pero fueron años especiales. Es muy 
bonito jugar en el equipo de tu tierra, 
donde tus propios amigos son aficio-
nados. La verdad que mi mejor etapa 
fue con Manolo Herrero de entrena-
dor, él me conocía muy bien desde que 
estuve en el filial y fue quien apostó 
por mi y me subió al primer equipo. 

¿Cómo fue tu salida del  
Real Jaén C.F.?
Fue una temporada muy buena, 
el equipo jugó Play Off  de ascen-
so, pero caímos eliminados con la 
Ponferradina. A raíz de ese gran año 
en el que jugué toda la temporada a 
buen nivel me salió la oportunidad 
de irme al filial del Zaragoza.

¿Que señalarías de haber militado 
en un filial como el Real Zara-
goza B? ¿Tuviste sensaciones 
diferentes?
Cuando firmé con el Zaragoza entre 
las condiciones del contrato estaba 
entrenar con el primer equipo. En 
ese momento el Zaragoza estaba en 
Primera División, el entrenador era 
Manolo Jiménez y fue una etapa en 
la que maduré muchísimo, noté la 
calidad de los entrenamientos y el 
salto de entrenar en un equipo que 
estaba en la máxima categoría. Ahí 
fue el momento de darme cuenta 
que estaba dando un paso grande 
como futbolista.

¿Cómo diste el salto para fichar 
por el CE Sabadell en Segunda 
División y de ahí mantenerte en 
la categoría?

En esa época el Real Jaén C.F. 
ascendió a Segunda División con 
Manolo Herrero y tuve opciones 
para venirme aquí de nuevo, pero 
finalmente salió la oferta en Sabadell 
y en cuestión de una semana debuté 
y marqué en el primer partido contra 
el Mallorca, fue muy especial ese 
debut y ese gol. Fue el momento de 
consolidarme, entré en la dinámica 
de la categoría, debutando y mar-
cando, era un sueño para mi y se 
convirtió en el inicio de todo lo que 
está siendo mi carrera futbolística en 
Segunda División.

¿Qué podrías contarnos de tu 
gran paso durante cuatro tempo-
radas como jugador del  histórico 
Real Oviedo?
Es el mejor equipo en el que he 
estado. Destacaría el primer año ya 

María Gutiérrez

Entrenar con la primera plantilla 
del Zaragoza, a las órdenes de 

Manolo Jiménez, siendo del filial, 
me hizo comprender que estaba 
dando pasos importantes en el 

fútbol profesional.
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que llegué a “un equipo muy hecho”, 
pero me gané el puesto partido tras 
partido, fue una temporada en la que 
jugué casi todos los encuentros y 
metí 6 goles, fue un año bonito. Los 
dos primeros años fueron lo mejor, 
los dos últimos viví la otra cara de la 
moneda porque el equipo no obtu-
vo los resultados que se esperaban. 
Tanto a nivel de clubes, como de afi-
ción... es un grandísimo club al que 
le deseo todo lo mejor. Tuve la suerte 
de coincidir con Anquela y los años 
que estuve con el fueron los mejores.

La gran relación con la figura de 
Anquela pesó para decidirte a 
venir a la A.D. Alcorcón?
El hecho de que el estuviese ahí 
era una parte muy importante en la 
decisión y fue lo que hizo decidirme. 
Es un entrenador que tiene plena 
confianza en mí y eso es fundamen-

tal para un futbolista, tienen que 
valorarte al máximo y estar cerca de 
quien lo hace, como fue su caso.

¿Cómo valoras tu situación y 
estado de ánimo en el equipo tras 
su salida de Alcorcón?.
Fastidiado. Él fue el que puso plena 
confianza en mí desde el primer 
día, es una pena que no se hayan 
dado los resultados esperados en el 
comienzo de la Liga y que ello haya 
llevado a su destitución.
Desde aquí agradecerle todo el buen 
trato que ha tenido hacia mí, le ten-
go mucho aprecio y le deseo todo lo 
mejor para el futuro.

En los momentos difíciles,  
¿Qué te ha enseñado el futbol 
para recomponerte y seguir?
Van pasando los años y las tempora-
das y partidos te hacen ser cada vez 

más fuerte. Cuando más aprendí fue 
en la tercera temporada en Oviedo, 
su afición es especial y está para las 
buenas, pero también para las malas. 
Son especiales y viven mucho el 
fútbol. Esa temporada fue dura y 
creo que tanto yo como todos mis 
compañeros nos hicimos más fuer-
tes como jugadores.

¿Cuál ha sido el momento más 
especial que recuerdas como 
futbolista?
El más especial fue el derbi entre el 
Real Oviedo y el Sporting, llevaban 
quince años sin enfrentarse y ese día 
vimos a una afición volcada con el 
equipo una semana antes. La gente 
sentía el derbi de una manera muy 
especial, el campo del Oviedo fue una 
locura, rodeados de 30.000 especta-
dores, miles de personas animándote  
es de esos días en los que un futbolis-
ta se siente aún más futbolista.

¿Qué crees que es la clave para 
que una plantilla funcione bien?
Tiene que haber buenos jugadores 
y buen entrenador, esto está claro, 
pero que haya muy buen vestuario 
y sentir que somos un equipo es lo 
principal. Segunda División es dura, 
necesitas tener unión y que sean to-
dos igual de fuertes, no solo los que 
salgan ese domingo a jugar al campo.

¿Cuál es tu futbolista de referen-
cia y tu ídolo futbolístico?
Sergio Ramos es mi gran referencia 
como futbolista, tanto por la posi-
ción como por su ansia por compe-
tir lo considero un gran futbolista 
a seguir. Tiene muchísimo mérito 
llevar 10 o 15 años como lleva él al 
máximo nivel y habiendo consegui-
do todos los títulos que ha conse-
guido a nivel de clubes y con nuestra 
Selección Española.

Sergio Ramos es mi referente. 
Tanto por su posición en el campo 
como por sus ansias de competir. 
Es increíble estar tanto tiempo en 

la élite y al más alto nivel.

Carlos Hernández: 
Central de referencia y canterano de Jaén



Palabra de Fútbol   15

Solución de gestión para pymes

www.alosuite.com

— 100% CLOUD — SIN INSTALACIONES —

— ACCESO DESDE CUALQUIER DISPOSITIVO —

— IDEAL PARA TELETRABAJAR —

www.alosuite.com
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Daniel Rodríguez Mar-
tínez (Jaén 1978). “Dani 
Rodríguez” entrena 

a  Jaén Paraíso Interior, equipo 
de Fútbol Sala que compite en la 
máxima categoría de este deporte, 
Primera División. 
Se han cumplido diez años desde 
que se sentó en ese banquillo. Una 
década abundante ubérrima. Dos 
Copas de España. Dos Semifinales 
de Liga y tres finales de Copa del 
Rey. El relato de éxitos cobra más 
valor si echamos la vista atrás y re-
pasamos de dónde viene su equipo 
y qué presupuestos ha manejado 
para circular por la élite y contra la 
élite del FS en España. 
Para Dani Rodríguez el secreto 
está en la paciencia, la confianza 
y el ambiente. Paciencia para no 
dejarse llevar por lo rutilante de 
la categoría, por los focos y por 
la tentación de hacer castillos en 
el aire. Confianza porque el club 
es una familia y aunque hay áreas 
de responsabilidad muy claras, no 
existen departamentos estancos y 

el ambiente es ideal porque se ha 
logrado, a base de trabajo y méto-
do, una simbiosis muy fértil entre 
el club, la plantilla y la sociedad de 
Jaén.
El entrenador de Jaén Paraíso In-
terior no es una excepción y, por 
su edad, ha pasado  muy de cerca 
por el fútbol: “Jugué al fútbol. 
Estuve ligado al Real Jaén y a 
punto de hacer una pretem-
porada con el primer equipo. 
Si eso hubiera pasado no sé 
qué camino habría elegido. 
De todas formas aquel fútbol 
era muy físico y el juego que a 
mí, por mis características, me 
podía convenir estaba en cami-
no pero todavía no había llega-
do. La aparición de jugadores 
como Iniesta, Xavi y toda esa 
generación del “toque” cambió 
muchas cosas en el fútbol. Ese 
estilo era más idóneo para mí. 
Ahora se usa más la cabeza, la 
pelota vuela menos y los entre-
nadores piden otras cosas. Yo 
jugaba en el centro del campo 

Dani Rodríguez
Diez años de magia y FS de autor en  Jaén
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con Viedma y Perea y lo normal 
es que la pelota pasara de la 
portería al área contraria sin que 
nosotros pudiéramos hacer nada 
por tocarla”. 
Finalmente saltó de aquel barco y 
se enroló en el del FS. Rodríguez 
no imaginaba que esa decisión iba 
marcar su vida: “Tenía 17 años 
y aposté por el FS. Empecé en 
Distrito2 y a partir de ahí he te-
nido un recorrido que, para mí, 
justifica de sobra la decisión que 
tomé. En Jaén logramos cosas 
importantes y fuera de Jaén he 
estado en equipos que tenían 
objetivos que estimulantes y que 
te hacían disfrutar del juego”. 
Dani inició un periplo por equipos  
que fueron dejando en él un poso 
que trascendía a su condición de 
jugador. Burela, Ceuta, Oparrulo, 
Córdoba, Zamora, Bujalance y el 
propio Jaén FS fueron los espacios 
en los que el entrenador, que to-
davía jugaba, empezó su particular 
“máster” para lo que luego sería la 
gran cita con la historia de este de-
porte en Jaén y en España: “Volví a 
Jaén a mitad de la temporada de 
2010 y logramos salvar la cate-
goría. El entrenador era César 
Núñez que al final de esa cam-
paña decidió irse a Italia. Nico-
lás Sabariego se puso a buscar 
entrenador y le ofrecí algunos 
nombres de técnicos que yo co-
nocía. Hizo alguna gestión pero 
acabó ofreciéndome el puesto”. 
En ese momento Dani Rodríguez 
desempeñaba, además de jugar 
en el equipo, labores administrati-

vas en el club. El ofrecimiento de 
Sabariego supuso una especie de 
cisma familiar para Dani. Su mujer 
y sus padres trataron de convencer 
al técnico de que todavía no era el 
momento y que la empresa po-
día ser muy arriesgada pero Dani 
Rodríguez se escuchó a sí mismo: 
“Es cierto que me encontraba 
físicamente muy bien. Muy 
delgado, quizás en el mejor peso 
para mi edad, tenía 33 años, y 
con fuerza para seguir pero mi 
cabeza ya me pedía otra cosa y 
decidí aceptar el reto”.
Desde entonces han pasado diez 
años. Dos en Segunda División. En 
2013 ascenso y a partir de ahí lucha 
constante y temporadas en las que 
ha habido muchas más luces que 
sombras. El palmarés del Jaén FS 
en esta década está marcado por un 
nivel altísimo y por una regularidad 
que habla muy bien del técnico y 
del club. El entrenador es sincero al 
iniciar su balance: “Era imposible 
imaginar lo que ha pasado en 
esta década. Cuando más me 
distancio en el tiempo más valor 
le doy y más difícil me parece. 
Repaso el nombre de algunos 
equipos que llegaron con noso-
tros y con presupuestos infinita-
mente superiores cada año, que 
no han logrado ni un título y en 
algunos casos ni han llegado a 
una final. Luego hay otros que si 
han conseguido metas pero creo 
que nuestra regularidad tiene 
mucho mérito. Todos los años 
hay un equipo revelación pero 
nosotros casi todos los años  nos 

refundamos y vamos con uno 
de los presupuestos más cor-
tos pero también  casi siempre 
estamos ahí”
El relato de la “Década Prodigio-
sa” tiene para Rodríguez un lunar, 
una espina que le duele todavía: 
“La Copa del Rey de Cáceres 
era nuestra. Igual que en la 
Copa de España de Madrid tuvi-
mos la suerte de cara en Cáce-
res el titulo se nos escapó entre 
los dedos. Fuimos superiores. 
Remontamos en un partido muy 
complicado desde el principio… 
pero no pudo ser. Supongo 
que es el equilibrio natural y la 
compensación de la fortuna en 
el deporte. Ya está”.
Los entrenadores pueden parecer 
un megáfono enfurecido que pierde 
la voz cada partido tratando de 
conducir a su equipo pero los en-
cuentros son espacios intermedios. 
La luz del técnico y su mensaje 
suelen filtrarse y empapar al grupo 
cuando el entrenador habla direc-
tamente, en mitad de una pista con 
las gradas vacías o en la intimidad 
del vestuario,  y muestra con argu-
mentos y ejemplos prácticos, no la 
meta de un día sino la idea de una 
temporada o la filosofía que mueve 
su visión global del juego y la con-
vivencia y con la que quiere marcar 
a sus jugadores: “Nosotros hemos 
aprendido temporada tras tem-
porada pero la base para mi está 
en el grupo y en el compromiso 
de cada jugador con el grupo. 
Puede ser una frase desgastada 
por el uso pero las grandes cosas 
se ganan en el vestuario más 
que en la pista. Nuestro objetivo 
real está en el umbral del octavo 
puesto y si alguien se descuida 
debemos estar listos para colar-
nos más arriba. Nuestro ciclo 
es muy largo ya. Llevamos diez 
años y unas veces han salido las 

Antonio Oliver

“Nuestro objetivo real está en el 
umbral del octavo puesto pero si 

alguien se descuida debemos estar 
listos para colarnos más arriba. 

Eso que no lo dude nadie”
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cosas mejor y otras veces peor. 
De todo eso hemos hecho un 
banco de experiencias y nos 
sirve para seguir ahí”.
Se suele hablar mucho, efectiva-
mente, del grupo, de la cohesión y 
del compromiso pero esas metas 
solo se alcanzan, como dice Rodrí-
guez, a partir de jugadores capaces 
de hacer grupo, de estar juntos y 
de poner lo general por encima de 
lo personal. El trabajo esencial es 
encontrar a esos jugadores, perso-
nal y técnicamente buenos y lograr 
seducirles con un presupuesto muy 
normal: “A principio de cada 
temporada buscamos un perfil 
de jugador que llegue con ham-
bre e incluso que puede venir de 
malas experiencias anteriores o 
en una fase de su carrera en la 
que no acaba de ser feliz jugan-
do. Mauricio, por ejemplo, llegó 
para cinco meses y a las dos 
semanas vimos que había que 
renovarlo o Alan Brandi que lle-
ga como campeón de Italia, de 
Portugal y con ofertas de media 
España pero que se decide por 
Jaén porque le han hablado de 
cómo trabajamos. Los jóvenes 
con proyección son un caso 
diferente. Llegan también atraí-
dos por nuestra imagen, nuestra 
metodología pero sabemos que 
solo los podremos retener una 
temporada o dos. No impor-
ta, ellos crecen y nos hacen el 
trabajo que necesitamos, es 
beneficio para Jaén y eso nos 
compensa. Luego, en todos los 
casos, tratamos de fichar per-
sonas que sumen. Ese tipo de 
decisiones, efectivamente, te 
marcan la temporada”.
La línea en Primera División 
ha sido muy notable, excelente 
algunas temporadas, sin embargo 
esa regularidad y esa eficacia en el 
cumplimiento del objetivo puede 

trivializar el hecho y rebajar la im-
portancia y la dificultad en la per-
cepción de los aficionados: “Des-
de fuera se puede trivializar o se 
le puede restar valor por la cos-
tumbre de que siempre o casi 
siempre se consigue. Nuestro 
objetivo real está en el umbral 
del octavo puesto y si alguien se 
descuida debemos estar listos 
para colarnos más arriba.  Lo 
que ocurre es que las cosas se 
han dado muy bien – aunque la 
pasada temporada sufrimos-  y 
hemos logrado éxitos importan-
tes pero los que estamos dentro 
y vemos esto desde el perfil pro-
fesional sabemos lo difícil que 
es estar ahí, competir, sostener 

la categoría y, además por la 
costumbre, sentir que debemos 
aspirar a más” 
Dani Rodríguez se queja un poco 
de esa mochila de exigencias que 
arrastran cada temporada pero, al 
mismo tiempo, reconoce que les 
sirve para acelerar “los motores”: 
“Es un orgullo que nuestra gen-
te espere siempre lo mejor de 
nosotros. No rehusamos nada y 
nos sirve un poco como estímu-
lo pero debemos tener los pies 
en el suelo y no olvidar nunca 
cual es nuestra realidad. A par-
tir de eso, lo tenemos claro, que 
nadie se descuide porque ahí 
estamos nosotros”.
El presente se está viviendo y 

“El Olivo Arena es un estímulo pero  
ganar mucho en una instalación 
humilde como La Salobreja, no 

significa que sea más fácil ganar 
en un Palacio de Deportes como 

este. El deporte no va así”

Dani Rodríguez
Diez años de magia y FS de autor en  Jaén
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“Lo que hemos conseguido en estos diez años se 
valorará en su justa medida cuando pase el tiempo. 

Miro atrás y es increíble pero también es  
algo muy trabajado”

disfrutando. El futuro es un área 
que el club trabaja con mimo pero, 
eso no escapa a nadie, supone otro 
esfuerzo económico que puede 
lastrar esa política: “Creo que 
estamos trabajando bien y esta-
mos logrando que los frutos se 
vayan viendo poco a poco. Ahí 
está, por ejemplo, Antonio que 
se ha convertido en la Selección 
Sub-19 en un estandarte de su 
generación. Es un jugar que se 
ha criado en el FS y se le nota a 
nivel mental y a nivel táctico. Sin 
duda va a jugar en un grande. Ya 
no es una promesa, es una reali-
dad y creo que ese es el camino 
porque detrás de Antonio está 
Pablo, ahora cedido en Mengí-
bar, y que viene con unas sensa-
ciones extraordinarias. El filial 
también está trabajando muy 
bien y aspira a todo. Sin embar-
go los recursos son limitados y 
mantener esa estructura cada 
día cuesta más. Lo que le das 
a la base tienes que sacarlo del 
primer presupuesto y en ese mo-
mento se complica todo porque  
la exigencia al primer equipo no 
baja nunca”.
Estamos en el año del “Olivo 
Arena”. El equipo juega en una 
instalación que por esperada se ha 
convertido en un emblema para el 
FS porque los éxitos del equipo, 
sin duda han impulsado su cons-
trucción: “Me preocupa. Es una 
gran alegría y un logro extraor-
dinario tener este marco tan 
deseado pero me preocupa que 
se puedan confundir las cosas. 
Se hacen reglas de tres dema-
siado simples. Si con malas 
instalaciones hemos conseguido 
cosas importantes, con el Olivo 
Arena tenemos que superar lo 
anterior pero el deporte no va 
así. Nosotros sabemos nuestras 
obligaciones y salimos dispuesto 

a cumplirlas porque nos gustaría 
que los aficionados que estén en 
las gradas disfruten. Debemos, 
afición y equipo, pensar en lo 
mismo y apoyarnos. Sé que va 
a haber mucha más gente en la 
grada y eso tiene que servirnos 
para sumar y para tener más 
apoyo, sobre todo en los malos 
momentos que podamos tener. 
El equipo debe sentir que un 
Olivo Arena lleno tiene que ser 
algo positivo. Esperemos que 
todo salga como esperamos y 
que la afición disfrute”
Dani Rodríguez tiene miles 
de horas de FS en su “mochila” 
personal. Ha llovido mucho desde 
Distrito2. El flamante Palacio de 

“La base para mi está en el grupo y 
en el compromiso de cada jugador 
con el grupo. Puede ser una frase 

desgastada por el uso pero las 
grandes cosas se ganan en el 

vestuario más que en la pista”

Deportes va a estar lleno de un 
público heterogéneo. De los mil de 
“La Salobreja” a los casi cinco mil 
de esta temporada. Tiene razones 
para estar inquieto. Sin embargo 
cree que, desde el vestuario, saldrá 
la fortaleza de un equipo que se ha 
convertido en referente de una ciu-
dad y de una provincia. Humildad 
para ser los de siempre y trabajo, 
como siempre. Ese es el compro-
miso que se desprende del discurso 
del entrenador de “Jaén Paraíso 
Interior”. Ojalá esa grada repleta 
de espectadores y aficionados sea 
la ayuda que necesita el equipo para 
convertir en histórica la tempora-
da del Olivo Arena. Depende de 
todos.
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Jaén es puerto seguro para La 
Vuelta ciclista a España. 
Ya sea como llegada y punto 

de “atraque” o como lanzadera de 
alguna de las etapas. Esta vez el 
protagonismo que la prueba daba a 
las Catedrales,  hacía obligado que 
la ronda española tocara la ciudad de 
Jaén. La imagen imponente del mo-
numento que va camino de conver-
tirse Patrimonio de la Humanidad 
ha dado la vuelta al mundo mientras 
miraba el paso de los ciclistas por la 
Plaza de Santamaría. 
La Vuelta dejó en Jaén momentos 
inolvidables que llevaron la imagen 
de la capital jienense a todas partes. 
Ese objetivo se cumplió sobrada-
mente. El pasado 26 de agosto arran-
caba desde Jaén la etapa número 
12 de la Gran Vuelta española. 175 
kilómetros y final en Córdoba. Salida 
neutralizada desde la calle Catalina 
Mir Real, que abrió paso al pelotón 
para mostrar al mundo las calles de 
Jaén. Paseo de España, Paseo de 
la Estación, Rastro, Virgen de la 
Capilla, Bernabé Soriano, Plaza 
de Santa María y paseo por las 
faldas de la Fortaleza de Santa Ca-
talina para despedirse de Jaén, con el 
abrazo del olivar que les lanzaba en 
busca de la meta cordobesa.  
La capital y el ciclismo mantienen 
desde hace décadas un idilio que 
cada vez que se reedita deja huellas 
emotivas y deseos de reencuentro. 
El Ayuntamiento de Jaén a través 
del Patronato Municipal de De-
portes y la Diputación Provincial 
hicieron posible que la ciudad tuvie-
ra este protagonismo y respondiera 
a la tradición de ver rodar por sus 
plazas, calles y bulevares la prueba 
ciclista más importante que se cele-
bra en España. Simbiosis perfecta.
Para Carlos Alberca, Concejal de 
Deportes del Ayuntamiento de 
Jaén, la cita con el ciclismo en la 
capital da continuidad a una línea 

La ciudad de Jaén 
y La Vuelta, 
simbiosis perfecta
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de grandes eventos deportivos que 
marcan el alto nivel y la gran capaci-
dad de organización que tiene Jaén: 
“Jaén es una gran ciudad y quiere 
serlo también y especialmente 
para el deporte. Somos un escena-
rio perfecto para pruebas de alto 
nivel. Además con ello, el Ayun-
tamiento incentiva el fomento de 
los valores saludables y la práctica 
deportiva, situando este objetivo 
en un lugar preferente  de su ges-
tión. Lo que ha vivido Jaén con 
La Vuelta es un espectáculo que 
se ha visto casi en 200 países y 
que muestra al mundo nuestra ri-
queza patrimonial, la transforma-
ción de la ciudad de norte a sur y 
cómo el casco urbano convive con 
la naturaleza, con un bosque que 
está a las puertas de las viviendas 
de la parte más antigua”. 
La mañana del 26 de agosto, des-
de muy temprano, Jaén ya dejaba 
señales inequívocas de fiesta ciclista. 
La moderna zona del Bulevar veía 
como la familia del ciclismo se iba 
fundiendo con los jienenses que 
salían a su encuentro para compartir 
todas las ceremonias de principio 
de etapa. Hombres, mujeres, niños y 
niñas de todas de todas las edades se 
dieron cita para intentar estar cerca 
de los corredores. 
La música, los coches de equipo, la 
megafonía que llamaba al control de 
firmas y la fiesta de las fotos. Mien-
tras, en mitad de la expectación ge-
neral, los corredores se preparaban 
para la travesía que les iba a exigir el 
máximo esfuerzo en una jornada de 
sol y altas temperaturas. Todo era ci-
clismo del que Jaén sabe y entiende 
tanto. Las imágenes de los clásicos 
del ciclismo jienense -Guerrero 
Pozas, Fernández Vico, Jesús 
Lindez, Juan Torres, Urea, Bel-
trán- flotaban en el ambiente y ser-
vían de conversación emotiva entre 
los aficionados al pedal. Recuerdos 

de la Ruta del Olivo y del Tour de 
Francia en el que también ha habido 
en varias ocasiones representación de 
corredores de Jaén.
La liturgia se repite y la condición 
de “ONU Rodante” que tiene La 
Vuelta nos muestra secuencias de 
una película de afectos y emociones. 
La comunidad de Ecuador en Jaén 
se volcó en la salida en busca de una 
foto, una palabra o un saludo del 
gran héroe del ciclismo ecuatoriano, 
Richard Carapaz, que tras ganar el 
Oro Olímpico en Tokio no pudo 
concluir La Vuelta. Sin embargo 
en Jaén, Carapaz estuvo cerca, sin 
poder tocarles, de sus compatriotas y 
colmó de alegría a la colonia del país 
centroamericano. La imagen se repi-
te. Otra vez el deporte y el ciclismo 
como punto de encuentro y motor 
para la alegría. 
Casi 200 países tuvieron la posibili-
dad de recibir las imágenes de Jaén 
y de esta forma estar cerca de una 
ciudad que trata de convertirse en 
referente internacional para el de-
porte. Las valoraciones que se hacen 
del paso por Jaén de La Vuelta son 
todas positivas y destacan el hecho 
de que tanto la ciudad como la 

provincia tienen fuertes lazos con el 
mundo del ciclismo. Óscar Perei-
ro, ganador del Tour de Francia y 
uno de los ciclistas españoles más 
laureados, pasó por Jaén como co-
mentarista de la Cadena la COPE  
y se manifiesta en este sentido: 
“Jaén es una ciudad en la que la 
gente se vuelca con el ciclismo. 
Hay ambiente de ciclismo y eso 
se ve siempre. También ocurre 
en la provincia. El público  en la 
travesía de Valdepeñas fue ex-
traordinario. En Jaén hay mucha 
tradición de ciclismo y los aficio-
nados agradecen la llegada de La 
Vuelta. Da gusto”.

Palabra de Fútbol
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El corredor del Euskaltel-Euskadi,  
Luis Ángel Maté, en la foto con 
José Andrés Navarro un joven 
aficionado iliturgitano, conoce bien 
toda la provincia de Jaén por su 
participación, desde muy joven, en 
pruebas por toda Andalucía nos ha 
dejado su impresión de la mañana 
de ciclismo en la capital y de la sali-
da neutralizada que lanzó al pelotón 
por las calles de Jaén y rodó ante 
emblemáticos monumentos como 
la Catedral de la Asunción: “Este 
año ha sido especial porque 
veníamos de un periodo largo en 
el que hemos echado en falta la 
competición y el percibir el calor 
de la gente en las calles. Fue 
bonito recorrer Jaén y ver que los 
jienenses salieron a apoyarnos y 
a apoyar al ciclismo. Soy de Mar-
bella y cuando vengo a Andalucía 
me alegra volver y más si ves am-
bientes tan bonitos como el que 
pudimos disfrutar en Jaén” 
Íñigo Markinez, de la Cadena 
SER también nos deja su opinión. 
Markinez es un experto en ciclis-
mo y ha cubierto repetidas veces las 
tres grandes (Giro, Tour y Vuelta). 
Las palabras de Íñigo deben ser un 
acicate para que Jaén siga aparecien-
do en el calendario de La Vuelta: 
“La verdad es que  Jaén me 
sorprendió por la gran cantidad 
de jienenses que estuvieron en 
la salida y en las calles. Anda-
lucía suele ser, aunque ahora 
no tenga equipo en el pelotón, 
una tierra que se vuelca con el 
ciclismo pero, insisto, me pare-
ció espectacular el respaldo de 
los jienenses a la carrera. Jaén es 
una ciudad con mucha tradición 
ciclista y eso se notó en la buena 
organización. Jaén ha tenido 
grandes ciclistas, el último ha 
sido Triki Beltrán. Creo que La 
Vuelta tiene que pasar más veces 
por Jaén, tanto por la provincia 

Jaén es una gran ciudad y quiere 
serlo también y especialmente 

para el deporte. Somos un 
escenario perfecto para pruebas 

de alto nivel.

La ciudad de Jaén 
y La Vuelta, 
simbiosis perfecta

https://es.wikipedia.org/wiki/Fundaci%C3%B3n-Orbea
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donde tiene altos que ya son 
tradicionales como por la capital, 
porque la respuesta de la ciudad 
es magnífica” 
Los profesionales del ciclismo 
valoran de manera muy positiva la 
respuesta de la ciudad de Jaén que, 
cada vez que La Vuelta llega a las 
calles de la capital, llena los lugares 
por los que transitan los corredores. 
El ciclismo en Jaén siempre es una 
fiesta. La opinión de los jienenses 
refleja también el grado de satisfac-
ción de los ciudadanos en relación 
con el evento, que de forma cíclica 
toca el casco urbano de la capital. 
Entre los miles de jienenses que 
salieron a la calle para despedir a 
los corredores están dos jóvenes 
ciclistas que pertenecen al Grupo 
Ciclista Peñalver Clean Sport y 
que no quisieron perderse esta cita 
con ese ciclismo profesional al que 
aspiran a llegar. Gonzalo Molina  y 
Gonzalo Líndez  tienen 15 años 
y “fliparon”. Ambos acudieron a la 
salida para ver de cerca todo lo que 
ellos, que ya compiten, conocen bien 
pero a su nivel. Esta vez todo era 

a lo grande. La gran burbuja en la 
que se mueve la Vuelta les permitió 
ver de cerca a ganadores de grandes 
carreras, a especialistas de montaña, 
sprinters , jefes de filas, gregarios de 
lujo y a todo un pelotón en el que los 
dos sueñan estar algún día. Gonzalo 
Molina nos lo ha contado así: “Me 

impactó ver el montaje, la organi-
zación. Comprobar cómo estaba 
todo controlado y estar cerca de 
los corredores, de los mecánicos. 
Hablar con ellos, ver las bicicle-
tas, los autobuses. Me regalaron 
unos botes. Parecen lejanos pero 
no, fueron muy amables. Es 

Los profesionales del ciclismo 
valoran de manera muy positiva la 

respuesta de la ciudad de Jaén
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un sueño pensar que algún día 
pueda estar en un mundo así. 
Yo admiro mucho a Valverde me 
parece un corredor enorme. Hay 
que entrenar fuerte. Lo que vi 
es un sueño”.  Gonzalo Líndez 
abunda en el argumento de su com-
pañero de equipo: “Impresionan-
te. Lo que viví esa mañana fue 
impresionante. Ver de cerca todo 
lo que mueve La Vuelta te hace 
comprender la fuerza que tiene el 
ciclismo. Sin embargo me gustó 
que toda la gente de la carrera 
era muy cercana. Podías hablar 
con ellos, te escuchaban. A mí 
también, los de Movistar, me 
dieron un par de botes. Lo que 
sentí en esos momentos es que 
aquello me daba un impulso para 
seguir trabajando para poder, al-
gún día, estar ahí como ellos. Me 
gustó mucho ver la sencillez del 
colombiano Bernal que saludaba 
y sonreía a sus paisanos. Me di 
cuenta de que son muy humanos 
y me gustó”.
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Fernando López Huete, 
“Lopito” (Jaén, 1992). Es 
portero. Juega al fútbol desde 

los cinco años. Le ha seducido más 
proteger que atacar. Puede ser, sin 
entrar en generalidades equívocas, una 
seña de su personalidad. Piensa “en 
portero” desde que se puso la primera 
vez debajo de un larguero. Es portero 
a tiempo completo. El puesto lo ha 
heredado de su padre, Fernando, y 
lo reconoce pero con la que habla de 
fútbol es con Rosa, su madre. 
Algunas de las fotos que ilustran 
esta entrevista, están hechas delante 
del olivo que le servía de impro-
visada portería cuando era niño. 
Mientras, su abuelo veía con deses-

peración como el nieto realizaba una 
particular y destructiva recolección 
de la aceituna. Definitivamente esta-
ba llamado a tener a la pelota como 
herramienta y compañera insepara-
ble de baile. Buena pareja.
Los testimonios de quienes le cono-
cen desde muy pequeño describen a 
un niño que cuando jugaba al fútbol 
era completamente serio y muy me-

tido en su papel. En la escuela era 
extrovertido, bullicioso, divertido y 
ya líder. Ha pasado por equipos base 
en Jaén y al cumplir los quince años 
se marchó a al Almería para cubrir 
un periodo de formación cuyo poso 
sigue usando en plena madurez. 
Tras salir del Almería recaló en el 
Linares Deportivo. Después pasó 
por el Villarrobledo, Cacereño, 
Algeciras, Real Jaén y en la actua-
lidad defiende al Atlético Mancha 
Real en el Grupo V de la Segunda 
RFEF. Casi trescientos partidos 
jugados y una trayectoria que quizás 
pasa ahora por su mejor momento.
¿Siempre quisiste ser portero?
Siempre. Desde el primer día. Hay 
niños que dudaban o si empezaban 
de porteros, cuando les marcaban 
goles, lo dejaban para buscar otra 
posición. Yo solo he querido ser 
portero. Eso me viene de mi padre 
que también fue portero.

Ha cambiado mucho el papel del 
portero…
Mucho. Antes solo se buscaban por-
teros muy altos que fueran bien por 
arriba y eso era un problema para 
los que no medíamos casi dos me-

tros. Ahora el concepto de fútbol, 
que incluye al portero casi como un 
jugador de campo, ha cambiado la 
forma de vernos. La importancia 
que se le da hoy al juego del portero 
con el pie nos da definitivamente 
otro papel y por lo tanto al portero 
se le exigen otras cosas, entre ellas 
virtudes técnicas que antes se pedían 
menos o no se pedían.

Fernando López “Lopito” 
“El vestuario es básico y se descubre si es 
bueno o malo después de la primera jornada”

Creo que estoy pasando el mejor 
momento de mi carrera pero 

recuerdo el ascenso con el Linares 
en Castellón y la salvación contra 
el Cacereño con mucha emoción.
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¿Te ha costado mucho adaptarte 
a ese cambio de papel?
En absoluto. Cuando fui a Almería 
todos los entrenadores que tuve 
en las categorías inferiores y en el 
filial (Pepe Morales, Iván Andrés 
Carmona y Francisco) nos pedían 
ese tipo de juego. Allí fui asimilando 
y practicando el concepto. La verdad 
es que me siento muy cómodo 
sacando el balón y cumpliendo la 
exigencia del nuevo método”.

¿Crees que los aficionados entien-
den el nuevo papel del portero y 
asumen el riesgo de errores que 
antes no se daban porque se usa-
ba “el pelotazo y a correr”?
Cada vez se entiende más. Se han 
acostumbrado a verlo pero si te equi-
vocas y te meten un gol saliendo con 
el balón jugado o haciendo un pase, 
ese gol te lo comes tú y es inevitable 
que se vuelva a hablar y a cuestionar 
el juego con los pies. Quizás falta to-
davía un poco tiempo para que esos 
errores se vean como “accidentes del 
juego”.

¿Con qué porteros entrenabas en 
el primer equipo del Almería?
Con Alves y Esteban. Dos grandes 
porteros que se portaron muy bien 
conmigo. Esteban me trató especial-
mente bien. Estuvo cerca de mí, me 
aconsejó y aprendí mucho de este 
oficio con él. Esas cosas con el paso 
del tiempo van tomando mucho más 
valor por eso siempre le voy a estar 
agradecido.

En Almería, entrenando con el 
primer equipo hiciste un curso 
intensivo de fútbol profesional 
La verdad es que sí. Entrené con gran-
des técnicos (Lucas Alcaraz, Hugo 
Sánchez, “Boquerón” Esteban, 
Javi Gracia, Oltra) y aprendí mucho 
de ellos y de los porteros que había en 
el primer equipo. Esas cosas han sido 
muy importantes en mi formación 
como portero. Ver dirigir a esos entre-
nadores, ir convocado con el primer 
equipo un par de veces con Alcaraz 
y ser testigo de cómo hacían portería 
grandísimos profesionales fue una 
enseñanza fundamental para mí”.

El portero es una persona rara. 
¿Es verdad o solo un tópico?
Es verdad. No sé si raros pero si dife-
rentes. La responsabilidad individual 
te hace soportar una presión grande. 
Lo que se da en llamar “la soledad 
del portero” está ahí, es innegable 
y un poco loco tienes que estar. Hay 
jugadas que, al verlas después, dan 
miedo. Sales con todo y te juegas la 
cara, las piernas, te lo juegas todo 
para evitar que el balón te supere. 
Eso un portero no lo piensa. Sin em-
bargo también tienes que ser capaz 
de la máxima concentración porque 
debes dirigir desde atrás y transmi-
tir confianza a la defensa y a todo 
el equipo. Eso un loco no lo puede 
hacer. Hay que moverse en un equili-
brio muy complicado y en un periodo 
intenso de más de noventa minutos, 
con el agravante de que si te equivo-
cas una vez nadie se va a acordar de 
todo lo bueno que hayas hecho antes. 
Pero cuando te haces portero asumes 
o debes asumir todo eso”.

Cuando tu equipo marca, todos 
juntos se abrazan y tú miras. 
Cuando te marcan un gol todos 
te miran y nadie te abraza para 
consolarte. ¿Cómo se lleva eso?
Eso está cambiando también. Antes, 
salvo excepciones, era raro ver a un 
portero cruzar el campo para unirse 
a la piña del gol. Este año concre-
tamente tanto el entrenador como 
el Director Técnico nos piden que 
celebremos los goles pero también 
las buenas acciones defensivas. Eso 
persigue, a mi juicio, que el grupo 
participe de todo y todos seamos 
corresponsables de situaciones que 
realmente son importantes más allá 
o además del gol. Creo que también 
hay un cambio en el hecho de que, al 
jugar más con los pies, el portero está 
más integrado en los entrenamientos 
a la hora de tocar el balón, los rondos, 
las estrategias. Todo evoluciona”.

El peor momento que me ha dado 
el fútbol fue la muerte de Fran 

Carles. Era mi capitán, mi amigo. 
Sufrimos un dolor difícil  

de explicar.

Antonio Oliver
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¿El vestuario es tan importante 
como se dice?
Mucho. Un buen vestuario es un 
salvavidas, un punto de referencia 
para cuando las cosas van mal. Lo 
he vivido. Si un vestuario es bueno o 
malo se nota después de la primera 
jornada. En pretemporada todo es 
muy bonito porque son pruebas. 
Después de la primera lista ya sabes 
lo que hay. He pasado por vestuarios 
muy difíciles y por otros, como el 
de este año en el At. Mancha Real, 
que es una familia pero de verdad”.

¿Te ves entrenando algún día?
La verdad es que sí. Me estoy prepa-
rando. Hago los cursos y he entrena-
do algún equipo de base. Me gusta 
mirar el fútbol desde el punto de 
vista de las estrategias, los sistemas. 
No es que es que esté pensando 
en eso ahora pero miro y me gusta 
analizar. Es algo que no descarto en 
el futuro.  

Después de Almería llegaste a 
Linares 
Han sido muchos años allí. Siento 
un cariño especial por Linares y por 
el Linares. He tenido años deporti-
vamente muy buenos y he disfruta-
do de compañeros extraordinarios. 
Hemos logrado cosas que la afición 
ha disfrutado muchísimo y me he 
sentido querido siempre por la afi-
ción linarense. He vivido allí y ahora 
cuando vuelvo me demuestran un 
cariño que es recíproco.

Has vivido el éxtasis de ascender 
y el profundo dolor del descenso 
Si y en mitad de eso muchas cosas 

más. Siento que mis compañeros y 
yo hemos contribuimos entonces a 
poner las bases de un Linares que 
ahora está en una categoría supe-
rior. Hemos hecho historia porque 
llegamos a un club de Tercera 
División con muchas dificultades 
económicas y con un presupues-
to de los más bajos, logramos 
llevar al equipo a un play off  y a 
un ascenso a Segunda B. Luego 
el equipo se mantuvo, aunque la 

temporada siguiente descendió 
pero dejamos una base sólida que 
ha servido para crecer. Eso no se 
lo puede discutir nadie a aquellas 
plantillas. Hemos dejado mucho 
esfuerzo, hemos superado muchas 
crisis y hemos jugado a muerte por 
ese equipo, yo y todos mis compa-
ñeros”. 

Después de todo se produce una 
salida muy amarga. Con argumen-

En Algeciras viví meses muy intensos, disfruté  
del fútbol y hacerlo en un histórico como el  

Algeciras CF, fue una suerte.

Fernando López “Lopito” 
“El vestuario es básico y se descubre si es 
bueno malo después de la primera jornada”
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tos miserables. ¿Lo has olvidado ya?
No me atormenta porque no tengo 
nada que reprocharme pero olvidar-
lo no lo puedo olvidar. Me hicieron 
mucho daño y de una forma innece-
saria. Los que lo hicieron sabrán qué 
necesidad había de hacerlo así. Yo soy 
una persona que se ha criado en el 
fútbol y si no cuentan conmigo, por 
las razones que sea, me lo dicen y me 
voy. Iba a tener ofertas, seguro. No 
era necesario montar el número que 
se montó a cuenta de nada y hacerlo 
por detrás como lo hicieron. No tiene 
justificación”

¿Cual ha sido hasta ahora  
tu mejor momento?
Hay momentos que viví en Linares. 
Ascenso en Castellón y salvación 
contra el Cacereño. Incluso te diría 
que me alegró más la salvación, porque 
el vestuario sufrió mucho y gracias al 
equipo y a Torres, nuestro entrenador, 
que es un maestro a la hora de hacer 
grupo y crear compromiso, logramos 
algo en lo que casi nadie creía. Por lo 
demás creo que mi mejor momento es 
este. Me siento muy bien en lo físico 
y mentalmente fuerte. Disfruto del 
trabajo, de los partidos. Estoy centrado 
y lo más importante, noto esa alegría 
que es la señal inequívoca de que todo 
va bien”

Y el peor momento que te  
ha dado el fútbol 
La muerte de Fran Carles fue algo 
terrible para mí y para todo el equipo. 
Era el capitán perfecto, la persona más 
cercana y más sacrificada por el grupo. 
Fue un golpe durísimo. No puedo 
describir aquello. Muchísimo dolor.

Después de Linares el fútbol salió 
al rescate. Algeciras 
Excelentes recuerdos. El Algeciras es 
un histórico. Fue una alegría enorme 
que Emilio Fajardo (actual entrena-

dor del Jerez) me llamara. Confió en 
mí y solo pensaba en no defraudar esa 
confianza.  Los meses que pasé allí fui 
feliz porque jugué, porque crecí como 
portero y porque viví una experiencia 
futbolística extraordinaria. Además 
tuve buenos compañeros, especialmen-
te, Romero. Llegué allí por una lesión 
suya y eso no es agradable. A nadie le 
gusta llegar a un sitio porque el por-
tero, compañero tuyo al fin y al cabo, 
se lesione pero él me ayudó y siempre. 
Eso engrandece al “Gato” Rome-
ro como persona y como futbolista. 
Guardo de la ciudad, del club y de la 
afición un gratísimo recuerdo”.

¿Cómo es el Atlético Mancha  
Real por dentro?
Es un club bien organizado y muy bien 
dirigido tanto en la parte de gestión 
como en la parte deportiva. Es un 
equipo humilde que conoce sus obje-
tivos y que trabaja en función de eso. 
Nuestra meta ineludible es consolidar 
la categoría y todos trabajamos para 
lo mismo. El jugador tiene  lo que 
necesita. Se cumplen los compromisos 
y tratan de facilitarnos todo para que 
nuestra única preocupación sea lo que 
pasa en el campo. He pasado por bas-
tantes sitios y aquí estoy muy a gusto.

¿Te hubiera gustado, habiendo nor-
malidad, jugar más en el Real Jaén?
El Real Jaén es el equipo de mi ciu-
dad. He nacido en Jaén y es un club 
cargado de historia. Cualquiera, en cir-
cunstancias normales, quiere jugar en 
este equipo. Firmé en un mal momen-
to para el club pero procuré aportar 
todo lo que estuvo en mi mano. Claro 
que me hubiera gustado jugar más y 
haber contribuido a llevarlo lo más alto 
posible. Lo importante es que supere 
su crisis y, a lo mejor, nos encontramos 
en el futuro. Sería buena señal.

Esteban Suárez. 
Exjugador de fútbol, portero. 
Avilés, 1975. Esteban pasó en 
su carrera como portero por 
el Avilés, el Oviedo, At. de 
Madrid, SevillaFC, Celta de 
Vigo y Almería Lopito coinci-
dió con Esteban en Almería. 
Él era un chaval de la cantera 
local y el asturiano un repu-
tado portero. Esa diferencia 
no fue óbice para que entre 
ambos fluyera una corriente 
de empatía y afinidad depor-
tiva que todavía perdura. Así 
lo demuestran las palabras 
de Esteban al ser preguntado 
por Lopito: “Tengo un gran 
recuerdo de él. En lo perso-
nal era un chico fantástico. 
Tenía la humildad necesaria 
y las ganas de aprender que 
hacen falta cuando llegas a 
un primer equipo. Tenía los 
ojos abiertos y se le notaba 
que quería aprender y eso no 
todo el mundo lo hace. En lo 
deportivo tengo claro que de 
los porteros del filial con los 
que coincidí era quizás el que 
más méritos hizo y al que le 
dieron menos oportunidades. 
Puede ser que se tratara de 
que, como era de la cantera, 
se le concediera menos valor. 
Quizás su físico, muy parecido 
al mío, quizás no tener tanto 
nombre. Lo cierto es que creo 
que no le dieron el valor que 
tenía. Para mí Fernando tenía 
nivel para haber estado en el 
primer equipo con nosotros. 
Sin embargo él ha hecho su 
carrera, sigue ahí y disfruta de 
la que para mí es la profesión 
más bonita que es la de fut-
bolista/portero. Seguimos en 
contacto y, repito, guardo un 
excelente recuerdo de él como 
portero y como persona.

La opinión de...
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Finalizados los Juegos Olím-
picos de Tokio, España 
una vez más, ha tenido 

deportistas que han brillado con luz 
propia. Natalia Romero es una de 
ellos. De Jaén. Atleta. Orgullo de 
una provincia. Una atleta jiennense 
afincada en Mallorca 
Para mí, ser una atleta de Jaén, afin-
cada en Mallorca, supone tener dos 
familias, la jiennense, donde está la 
familia de sangre y mis amigos, que 
tanto me apoyan y me han visto cre-
cer. Por otro lado, mi familia balear 
de la cual recibo muchísimo cariño. 
Soy afortunada, en este sentido, por 
tener a tanta gente que me quiere.
Llegué a Palma de Mallorca por-
que soy profesora en la Universidad 
de las Islas Baleares, estudié Fisio-
terapia y, posteriormente, hice la 
tesis doctoral. Una vez afincada en 
Mallorca, también terminé Ciencias 
del Deporte.

Profesora de universidad ¿Cómo 
compaginas tu vida profesional y 
deportiva? 
Es complicado, no te puedo engañar. 
Hay épocas del año en las que tengo 
mucha carga laboral y los entrena-
mientos son difíciles, pero poco a 
poco me he ido adaptando y, des-
pués de seis años, estamos comple-
tamente acostumbrados, y sabiendo 
superar esos momentos más adver-
sos que puedan ir apareciendo.

¿Cómo comenzó, en Jaén, tu 
pasión por este deporte? 
Comenzó hace 25 años. Llevo toda 
la vida practicando atletismo. Me 
decanté por este deporte por una 
casualidad. Cuando iba a clases ex-
traescolares del colegio, quise probar 
con el balonmano pero la tarde que 
fui a apuntarme, recuerdo que la 
profesora encargada de ello no pudo 
asistir. En ese mismo momento, le 
dije a mis padres que yo, sí o sí que-

ría practicar algún deporte y tenía 
la intención de ir a La Salobreja 
a apuntarme a atletismo y, desde 
entonces, aquí seguimos.
Tengo que agradecer al club Uni-
caja Jaén como cuida a sus depor-
tistas, somos como una gran familia 
repleta de valores y esto es muy 
importante.

Hablando de Jaén, las instala-
ciones deportivas en esta ciudad 
no son muy numerosas y menos 
aún, en esta modalidad. ¿Es 
complicado el día a día, para un 
atleta, en esta ciudad?
En Jaén hay una gran afición por el 
atletismo a pesar de las deficientes 
instalaciones deportivas. Tengo mu-

Natalia Romero Franco, de Jaén: 

Orgullo olímpico

“Solo me quedan palabras de 
agradecimiento para los jiennenses 
por al apoyo que he notado, incluso, 
cuando estaba en Tokio, a través de 
las redes sociales o el móvil. Sabía 
que estaban a través de la pantalla 

empujándome y yo lo notaba”.
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chísimo cariño a La Salobreja pero, 
es cierto, que está muy deteriorada 
y vieja. La propia pista de atletismo 
tiene numerosos defectos de los cua-
les, y desde el club, nos hemos hecho 
eco en numerosas ocasiones.
Necesitamos unas instalaciones 
dignas, de ocho calles y con gra-
das, donde podamos competir a 
nivel oficial. Es una lástima que, 
teniendo tanto al equipo femeni-
no como masculino en la máxima 
categoría  de atletismo, tengamos 
estas instalaciones.
Por suerte o por desgracia, yo no 
vivo el día a día en Jaén, pero si es 
cierto que esta falta de instalacio-
nes, las sufro cuando tengo que ir 
durante épocas del año más largas y 
me cuesta mucho entrenar a un alto 
rendimiento. Son aspectos básicos 
para una capital de provincia que se 
deben corregir si queremos seguir 
recogiendo los frutos con los más 
jóvenes.

¿Qué fue lo que te hizo dar el 
salto de la modalidad de 400 a 800 
metros en el año 2015? ¿Satisfecha 
con el cambio?
Llevaba mucho tiempo en 400 
metros haciendo cada año marcas 
muy parecidas y me sentía un poco 

estancada. Además, también se une 
que empecé a trabajar como profe-
sora en la Universidad Católica de 
Murcia (UCAM) teniendo mucha 
carga laboral, lo que no me permi-
tía entrenar al cien por cien. Pensé, 
incluso, en la retirada deportiva. No 
obstante, antes de dar ese complica-
do paso, quería probar la modalidad 
de 800 metros. Así lo hice y, poco 
a poco, me iba encontrando mejor. 
Vine a Palma y la situación cambió. 
Podía entrenar más horas y, a partir 
de ahí, cada año he ido mejorando 
con la marca. A día de hoy, estoy 
muy satisfecha, me gusta muchísimo 
y me veo más competitiva que en 
400 metros ya que no me considero 
una atleta que destaque por ser espe-
cialmente rápida. Además, con este 
cambio he conseguido llegar a unos 
Juegos Olímpicos que, al final, es el 
sueño de cualquier deportista.

¿Esperabas llegar tan lejos en los 
JJOO de Tokio? Contenta con tu 
marca ¿verdad? Cuéntanos que tal 
tu experiencia olímpica.
No esperaba que saliese tan bien. 
Ni en mis mejores sueños me ha-
bría imaginado lo que ha ocurrido. 
Es verdad que el objetivo de esta 
temporada era ir a los Juegos; una 

Raúl Galiano

vez conseguido, yo lo que preten-
día era rendir al máximo y hacerlo 
lo mejor posible. No me confor-
maba solo con ir.
Estuve entrenando muy duro ese 
mes, me encontraba muy bien y 
mentalizada, teniendo óptimas 
sensaciones. Las dos mejores marcas 
de mi carrera las conseguí en Tokio 
y eso hace que el broche de esta 
competición fuera perfecto.
La experiencia fue única. La convi-
vencia, por el tema de la pandemia, 
estuvo un poco más limitada y 
teníamos más restricciones en todos 
los sentidos pero, aun así, fue algo 
inolvidable.

¿Qué significó para ti ser nomi-
nada como la mejor deportista 
femenina universitaria de España 
durante tres años consecutivos?
El premio “Mujer y Deporte” fue 
importante porque era la primera vez 
en la que se tenía en cuenta algo más 
que los logros deportivos. Es un ga-
lardón en el que se hace un baremo 
donde valoran tus resultados acadé-
micos y deportivos. A nivel nacional 
gané durante tres años seguidos 
desde la Universidad de Jaén.
Considero muy relevante este logro 
porque se estaba mirando más allá 
de mi vida deportiva. Al final, fuera 
de la pista y cuando se acaban los 
entrenamientos hacemos otras cosas 
que no son solo entrenar y que son 
tan importantes o más, porque te 
aseguran un futuro que, a veces, 
cuando eres deportista, no te paras a 
pensarlo.  Hay que animar a los más 
jóvenes a que compaginen la vida 
deportiva y la vida académica para 
que tengan un mejor futuro.
Hablando de éxitos, además de lo 
anteriormente comentado, destacan 
otros como los títulos nacionales 
en 400 metros de 2009 y 2011, oros 
nacionales en 800 metros o numero-
sas internacionalidades con España. 
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¿Cuál destacarías por encima  
de todos?
En 25 años he tenido numerosas 
experiencias positivas y, también, 
negativas, que son, realmente, las 
que te hacen aprender.
Si tuviera que elegir alguna, sería la 
primera vez que gané el campeonato 
de España en 400 metros de pista 
cubierta en Sevilla en el año 2009. 
Fue un título inesperado para mí, 
era muy joven, y lo recuerdo con 
muchísimo cariño.
Igualmente, me gustaría destacar 
mi primera internacionalidad con la 
selección absoluta. Recuerdo ir en el 
autobús con el equipo nacional y no 
me lo terminaba de creer.
El campeonato de Getafe, del 
pasado mes de junio, fue realmente 
bonito ya que estaba ante una carre-
ra donde me jugaba ir a unos Juegos 
Olímpicos y lo que vino después fue 
indescriptible.

¿Tienes en mente próximas 
metas o retos deportivos? ¿Te 
encuentras bien, mental y física-
mente, para afrontarlos?
A día de hoy, los Juegos Olímpi-
cos han hecho que tenga mucha 
ilusión. Físicamente estoy en el 

mejor momento de mi vida en todos 
los sentidos. Es por ello que estoy 
con muchas ganas de poder llegar 
a una futura cita olímpica en París. 
Todavía quedan tres años y quiero 
ir poco a poco e ir pensando en el 
día a día. Debo echar el resto por 
mantener mi nivel actual o incluso, 
mejorarlo.
El año que viene hay numerosas 
citas importantes: europeo, mundial 
de pista cubierta y aire libre o eu-
ropeo en aire libre. Lo que te decía 
antes, vamos a ir año a año, hacer un 
buen papel en las competiciones y 
dentro de tres años ojalá pudiera ir a 
otras soñadas olimpiadas.

¿Dedicarte al atletismo profe-
sional significa renunciar a algo 
personal o familiar?
Sin ninguna duda, significa renunciar 
a muchas cosas. Sin ir más lejos, este 
verano he estado tres meses sin ver a 
mi familia porque me estaba prepa-
rando para los Juegos y, una vez que 
conseguí clasificarme, por la pande-
mia, no podía tener mucho contacto 
con ellos. Tenía una burbuja social 
muy limitada.
Prácticamente estuvimos confinados 
todo el tiempo hasta el momento 

“El año que viene hay numerosas 
citas importantes: europeo, 

mundial de pista cubierta y aire 
libre o europeo en aire libre. Vamos 
a ir año a año, hacer un buen papel 
en las competiciones y dentro de 
tres años ojalá pudiera ir a otras 

soñadas olimpiadas de Paris”.

de partir a Tokio. Además, tus 
vacaciones dependen de las com-
peticiones. Todo lo que rodea a tu 
vida personal, emocional y familiar 
depende del atletismo.

¿A qué personas destacarías y 
agradecerías su ayuda por haber 
llegado tan lejos en este deporte?
Destacaría a muchos porque, al 
final, esto es un trabajo de todos. 
A mi Equipo sanitario en Balea-
res, siempre en la sombra. Sin ellos 
sería imposible y es un apoyo muy 
importante.
Amigos y familiares que siempre 
están detrás de la pantalla comién-
dose las uñas esperando que todo 
me salga bien.
Pedro, mi entrenador que, aunque 
viva en Madrid, siempre está al 
pie del cañón. A la Federación de 
Baleares y a mi Club.
Pero fundamentalmente a una per-
sona que está siempre conmigo, me 
acompaña y ayuda en cada entre-
namiento entendiendo mejor que 
nadie lo que me pasa por la cabeza 
a cada instante, mi pareja Enrique. 
Para terminar, ¿algunas palabras 
para Jaén y los jiennenses que tan 
orgullosos se sienten de tus éxitos?
Solo me quedan palabras de agra-
decimiento para los jiennenses por 
al apoyo que he notado, incluso, 
cuando estaba en Tokio, a través 
de las redes sociales o el móvil. 
Sabía que estaban a través de la 
pantalla empujándome  
y yo lo notaba.
El hecho de que vaya por la ciudad 
y que gente que no te conoce 
personalmente, te pare y te de las 
gracias por haber representado a 
Jaén y a España, tiene un valor 
incalculable para mí. Muchísimas 
gracias para ellos y a la ciudad  
de Jaén.



Palabra de Fútbol   33

 
  
 
 



34   Palabra de Fútbol

Fernando Olmo Torres 
“Fer” es futbolista. Nació en 
Mengíbar y tiene 12 años. 

Juega en Real Betis Balompié. 
Primera Andaluza Infantil. “Medio-
centro” ofensivo. Ha pasado por 
varios clubes en la provincia de Jaén 
pero es en el Real Betis donde ha 
logrado actualizar  todas las poten-
cias que tenía desde que se rozó con 
una pelota. 
Compañeros, entrenadores y aficio-
nados, todos, ven en él un jugador lla-
mado a llegar y tocar el cielo de este 
deporte. Habla en la entrevista con la 
seguridad de que está contestando a 
un requerimiento profesional. El fút-
bol hace que sus “hijos” maduren an-
tes y que se enfrenten muy precoces a 
preguntas que deben ser contestadas 
con precisión, sin riesgos excesivos 
pero con la sinceridad a la que obliga 
la personalidad de un “líder”. Fer 
Olmo habla como si tuviera varios 
años más pero él solo tiene doce. 
Quizás el secreto esté en que siempre 
ha jugado con chicos, uno o dos años 
mayores que él. La edad mental le 
ha servido para salir victorioso en la 
lucha con los que, cronológicamente, 
le superan en edad. Tiene talento y, 
seguramente, mucho futuro. Es de 
Jaén y debemos seguir sus pasos. El 
fútbol avisa y las señales que vemos 
son muy interesantes.

¿Quisiste ser futbolista desde 
siempre o hubo algo o alguien 
que te puso en el camino?
Desde siempre. Empecé a interesar-
me por el fútbol por la influencia de 
mi hermano Antonio que ya jugaba 
cuando yo era más pequeño. Lo veía 
jugar a él y me di cuenta de que yo 
quería hacer eso también. Luego, 
con la ayuda de mis padres y de mi 
familia, ya empecé y hasta ahora.

¿Qué sentiste cuando el Real Be-
tis se cruzó en tu camino y fuiste 

consciente de la oportunidad que 
tenías delante?
He jugado en varios equipos de 
la provincia de Jaén y estoy muy 
orgulloso de haber pasado por 
todos ellos pero, sin duda, cuando 
me enteré que podía ir al Real Betis 
sentí una alegría enorme. Es un club 
grandísimo. Yo lo tenía claro y junto 
a la ilusión sentí también mucha 
responsabilidad. Ahora que estoy 
aquí lo tengo más claro todavía y me 
siento afortunado por estar cre-
ciendo en este club como jugador y 
también como persona

¿Cómo te definirías?
Soy muy luchador. No me gusta re-
nunciar. Trato de pelear cada balón 
y perder no me gusta nada. Sé que 
también se puede perder pero trato 

a base de esfuerzo que eso pase las 
menos veces posibles. 

¿Tienes un jugador de referen-
cia?
Si tuviera que buscar un referente 
diría que es Luca Modric. Lo veo 
y me gustaría llegar a ser como él. 
Es un gran futbolista y sé que hay 
que trabajar mucho para acercarse a 
jugadores como ese pero todos los 
días entreno y procuro esforzarme 
para llegar lo más lejos posible.

¿Cómo llevas lo de compaginar 
los estudios y el fútbol?
Es duro pero sé que tengo que estu-
diar. Me cuesta porque siempre me 
falta tiempo para hacer los deberes. 
De todas formas de momento voy 
bien y creo que en casa no se pue-

Fer Olmo 
una perla del fútbol que juega en la  
cantera del Real Betis Balompié

“Un líder debe tener personalidad, 
dar ejemplo y saber sacrificarse 
por el equipo. Yo me siento líder”.
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den quejar. Estoy cumpliendo. Ahora 
voy a tener más problemas porque es 
mi primer año de instituto y eso va a 
ser todavía un poco más duro pero 
es lo que hay y hay que hacerlo.

¿Cuéntame algo de tu equipo? 
Jugamos muy bien al fútbol. Nos 
gusta jugar de atrás hacia adelante 
con el balón bien controlado. Estoy 
muy cómodo de estar en este equipo. 
Dentro y fuera del campo. En los 
partidos, en los entrenamientos y en 
el tiempo que pasamos juntos se re-
fleja el buen ambiente que hay entre 
nosotros. Jugando somos un equipo 
y en el vestuario es como una familia, 
nos apoyamos todos.

¿Cómo definirías tú la figura del 
líder de un equipo?
El líder debe dar ejemplo. Debe ser 
alguien con mucha personalidad. 
Que la responsabilidad que supone 
eso no le pese. Además, sobre todo, 
debe ser una persona capaz de sacri-
ficarse por el equipo. Esa figura es 
muy importante.

¿Te sientes con capacidad 
para ser líder?
Yo sí. 

¿Tienes algún objetivo concreto a 
medio y largo plazo?
El objetivo de cada día es seguir 
creciendo, aprendiendo y tratando 
de que cada partido y cada entrena-
miento me deje cosas que merezcan 
la pena. Todos los días aprendo y eso 
es muy importante para mí. De mo-
mento de aquí al final de temporada 
mi objetivo y el de todo el equipo es 
ganar la liga de Primera Andaluza. 
En eso pensamos y creo que pode-
mos hacerlo. A largo plazo no pienso 
mucho. Me gusta jugar al fútbol. Ya 
veremos 

¿Cómo te han tratado las lesiones 
hasta ahora?
Por suerte no he tenido lesiones gra-
ves. Lo normal. Golpes y poco más. 
Nada importante. Quizás lo más 
grave fue que una vez me hincaron 
un diente en la cabeza y tuvieron que 
darme puntos. Eso ha sido lo más 
fuerte. Ojalá siga así.

¿Algún entrenador que te haya 
marcado especialmente?
La verdad es que todos me han 
ayudado mucho y me han enseñado 
cosas. Podría decir algo bueno de 
cada uno. En cuanto a los entrenado-
res también he tenido suerte y creo 
que lo que hago ahora, además de 
seguir aprendiendo cada día con mí 
entrenador, es usar todo lo que me 
han enseñado los que he tenido antes 
de ahora. No podría citar a uno solo.

¿Estás cómodo en tu posición 
o te ves en otro lugar dentro del 
campo?
Me gusta jugar ahí de mediocentro 
ofensivo, media punta. Mirar hacia 
adelante. De todas formas lo que 
me gusta es jugar y lo haré donde el 
entrenador decida.

¿Tienes alguna manía a la hora 
de salir al campo?
Siempre juego sin calzoncillos 
(…se parte de risa).
Tiene solo 12 años pero una madu-
rez propia del que sabe lo que quiere 
y lo que cuesta conseguirlo. No vive 
en las nubes. Su padre, Antonio 
Olmo, lo tiene también muy claro: 
“Procuramos que tenga los pies en el 
suelo y que, como nuestro otro hijo, 
Antonio, lo pase bien y cumpla con 
todas sus obligaciones”.
 Lo mejor que se puede decir ahora 
mismo de Fer es que se siente feliz 
haciendo lo que hace y cuando uno 
es feliz es capaz de todo. Mucha 
suerte.

Antonio Oliver
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entonces tampoco ayudaban a 
amortiguar el golpe: “Yo siempre 
me he visto con una pelota en 
la calle. En aquella época el que 
tenía el balón era el jefe, se hacía 
lo que él quisiera. Fue una infan-
cia muy buena. Hasta llegamos 
a correr de los municipales por 

culpa de una pelota”, cuenta Pepe 
con una amplia sonrisa.
“En esas noches con mi herma-
no aprendí a rematar de cabe-
za”. Recalca Pepe, que mientras 
habla me enseña varios testarazos 
que por mi generación me re-
cordaron al instante a ese Puyol 

Escribir sobre un futbolista al 
que nunca has visto patear 
un balón es todo un atrevi-

miento. Debe ser parecido a com-
parar a Leo Messi con Maradona 
y catalogar al de Rosario como el 
mejor jugador de todos los tiempos 
sin haber visto nunca jugar a Diego, 
salvo algún histórico highlight. Sin 
embargo, hablar de Pepe Cuesta 
Fernández (Martos, 1957) es algo 
relativamente sencillo o asequible 
cuando sus goles, su amor por y con 
la pelota, su poderío por alto (visto 
en algún video de la época) o su 
letal conexión con Pepe Bermúdez 
siguen resonando en la ciudad de la 
Peña y en la provincia Jaén a partes 
iguales.
Pepe me recibe en su casa con un 
fuerte abrazo, fruto de la amistad 
y las tardes de tenis que comparto 
con su hijo, también Pepe, otra 
figura con el balón, aunque en su 
caso con el de baloncesto. Y es 
que hablar de los Cuesta es hacer-
lo casi siempre con una pelota de 
por medio, no importa cuál sea su 
tamaño o color. Enciendo la graba-
dora y Pepe (Senior) me narra su 
historia, su idilio con el fútbol, una 
pasión que todavía se ve reflejada 
en su mirada y en su tono de voz, 
un deporte que seguiría viviendo, 
“hasta que me muera”, confiesa 
con pasión.
Y lo suyo no vino de familia, 
nadie en su casa jugaba al fútbol. 
Él comenzó como muchos otros, 
en el barrio, en las calles, con su 
hermano Paco, a altas horas de la 
noche en la calle fuente del Baño de 
Martos. Allí, la dupla de los Cuesta 
salía a “regatear”. ¿El balón? La 
cabeza de un gato de plástico de su 
hermana, un balón nada convencio-
nal y que hacía mucha pupa cuando 
alguno de los hermanos pateaba sin 
querer las duras orejas del felino 
inanimado. Las zapatillas de aquel 

Pepe Cuesta, 
historia en la ciudad de la Peña: 
“Estaría jugando al fútbol hasta que me muera”

En esas noches con mi hermano 
aprendí a rematar de cabeza
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una infancia que Pepe guarda como 
si fuera un tesoro. Fue el prólogo 
antes de su paso por juveniles y su 
estreno en el Martos: “Debuté un 1 
de enero de la temporada 74-75. 
Ese año ganamos la Copa del 
Gobernador y ascendimos de 
categoría. Marqué muchos goles, 
entre juveniles y el Martos  casi 50 
goles”, cuenta Cuesta con orgullo.
Y de allí a su primera prueba de 
fuego, su salto definitivo al Real 
Jaén. Como hacer funambulismo sin 
red con apenas 20 años. “Aquello 
para mí fue un máster de fútbol, 
pasé muy rápido de ser niño a 
ser un hombre dentro del campo. 
Imagina pasar de jugar torneos 
de barrio a pelear en Segunda 
División. Pero me encantaba. Yo 
era una esponja, veía a alguien 
hacer una bicicleta, tocar al pri-
mer toque y lo copiaba”. Allí, de la 
mano de Ruiz Sosa, Cuesta siguió 
deslumbrando con un buen puñado 
de goles y su fuerza con la testa. Una 
época en la élite que recuerda con 
cariño, aunque reconoce que de ser 
otros tiempos y de haber nacido en 
otro lugar seguramente hubiera más 
oportunidades de recalar en algún 
grande:

en la semifinal del Mundial de 
Sudáfrica ante Alemania, o a ese 
Cristiano Ronaldo que se eleva de 
forma abusiva y sobrenatural sobre 
las defensas rivales. Todo fuerza y 
poderío dentro de la zona de cas-
tigo. Curiosamente, Cuesta tenía 
predilección por rematar con el lado 
izquierdo de la frente, una bendita 
manía que adquirió precisamente 
por la orientación de la calle donde 
cazaba los centros ‘gatunos’ de su 
hermano Paco.

Después vinieron sus comienzos en 
los Antonianos, un equipo formado 
en el que ahora es el Colegio San 
Antonio de Padua de Martos. Allí 
los imberbes futbolistas vestían de 
negro y amarillo y su peculiar himno 
antes de los partidos evocaba al 
mítico Yellow Submarine de los 
Beatles: “Amarillas las camisetas 
son, negro el pantalón “, recuer-
da de forma sorprendente Cuesta. 
Torneos de pueblo y sanos piques 
de barrio con la Fuente de la Villa, 

Daniel Mata
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“Lamentablemente el futbolista 
que nace en Jaén lo tiene más 
complicado que el que nace 
en otra ciudad. Aquí no había 

cantera, las posibilidades eran 
menores. Yo pienso que un niño 
con 8 años es igual que el que 
nace en otro sitio, pero ¿quién 

tiene más posibilidades? Si estás 
en un Madrid o en un Barcelona 
juegas con equipos de más ca-
tegoría, juegas más torneos  En 
resumen, te preparan mejor para 
lo que vendrá después”, asegura 
Pepe, que además cuenta cómo se 
tuvo que buscar la vida él solo en 
sus comienzos, algo impensable a 
día de hoy para un futbolista: “Yo 
tuve que ir a negociar con el Real 
Jaén, era un imberbe. No me re-
presentó nadie. La palabra exacta 
no es que me engañaran, pero si 
hubiera tenido a alguien que me 
ayudara hubiera sacado el doble 
o el triple  A día de hoy te pones 
en manos de un representante y 
te colocan en otro sitio seguro”.
Aun así, Cuesta habla maravillas de 
su dilatada carrera en la provincia y, 
sobre todo, de su exitoso e histórico 
regreso al Martos CD en la tempo-
rada 80-81, donde vivió una década 
dorada junto a Pepe Bermúdez, 
Cardoso, Palomino... Una genera-
ción de la casa, que abarrotaba los 
aledaños del Chamorro Martínez 
y que los días de partido convertía 
al estadio marteño en un hervide-
ro: “Te miento si te digo que no 
me hubiera gustado jugar en un 
Bernabéu, o un partido de Copa 
de Europa, pero para mí ver el 
Chamorro Martínez a rebosar ya 
me llenaba de felicidad”, relata 
Pepe con emoción.
Y hablar de esa época es hacerlo 
obligatoriamente de la conexión 
Cuesta-Bermúdez, un dúo fut-
bolístico que sin duda fue el más 
productivo y recordado de la histo-
ria en Martos. Cuesta recuerda con 
entusiasmo su conexión sobre el 
verde con Bermúdez, tristemente 
fallecido en 2013: “La dupla era de 
Martos y eso lo hacía más bonito, 
porque el pueblo hacía suyo al 
equipo. Pepe Bermúdez era un 
genio, podía haber jugado per-

“Lamentablemente el futbolista 
que nace en Jaén lo tiene más 

complicado que el que  
nace en otra ciudad. 

Pepe Cuesta, 
historia en la ciudad de la Peña: 
“Estaría jugando al fútbol hasta que me muera”
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fectamente en Primera División, 
era talento puro. Yo siempre digo 
que nos hicimos mejores el uno 
al otro”, asegura Pepe, que destaca 
la capacidad de su compañero de 
elegir siempre el tempo perfecto: 
“Pepe te la ponía en el sitio. 
Eso era un meritazo, esperaba 
el momento exacto para echarte 
el balón. Ni un segundo antes 
ni uno después. Era una delicia 
jugar con él”, puntualiza Cuesta.
Alegrías y también momentos 
amargos, como la propia vida. 
Pepe también me habla de los 
sinsabores que le ha dado el fútbol. 
Como la tarde del Antequerano 
en la que, a falta de dos jorna-
das para asegurarse el ascenso a 
Segunda División B, el Real Jaén 
hincó la rodilla ante el colista. Dos 
errores impropios y una derrota 
bajo un diluvió universal que dejó 
cicatriz y que hizo de rémora hasta 
la última jornada, en la que tam-
poco se pudo certificar el ascenso 
de categoría ante el Ceuta. Igual 
de dolorosa fue la eliminatoria de 
ascenso ante el Lloret de Mar , 
con el Martos CD, en la 84-85, en 
la que el equipo de la Peña perdió 
4-0  en la ida para acabar muriendo 
en la orilla con un 4-1 en Martos. 
“Esas han sido las decepciones 
más grandes que he tenido a 
nivel futbolístico, a nivel in-
dividual y colectivo”, recuerda 
Cuesta con tristeza.
Aun así, acabo la entrevista con un 
toque menos dramático mientras 
Pepe me cuenta sus últimos coleta-
zos con un balón y su paso por el 
Córdoba CF en la temporada 85-
86, una temporada maravillosa con 
un recuerdo imborrable. “Debuto 
en Córdoba el mismo día que 
nació mi primera hija. Además 
tuvimos la suerte de ganar 1-0 y 
marcar yo el gol de la victoria. 
Tengo un recuerdo imborrable, 

La dupla era de Martos y eso 
lo hacía más bonito, porque el 

pueblo hacía suyo al equipo. Pepe 
Bermúdez era un genio, podía 

haber jugado perfectamente en 
Primera División, era talento puro. 

Pepe Cuesta, 
historia en la ciudad de la Peña: 
“Estaría jugando al fútbol hasta que me muera”
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de compañeros, directiva y afi-
ción”, cuenta Pepe con cariño. 
Queda tiempo para alguna de las 
cientos de anécdotas con las que 
cualquier futbolista podría escribir 
un libro. Pepe me cuenta, entre 
muchas otras, cómo sus compañe-
ros le dejaban tirado en el centro 
del campo cuando había que salir 
a saludar a la afición antes de un 
partido. Una inocente jugarreta que 
puedo ver en alguno de los mu-
chos vídeos que me enseña Pepe, 
cuando antes de saltar al campo 
miraba instintivamente hacía atrás 
para no volver a caer en la trampa. 
Me despido de Pepe, que solo 
tiene palabras de agradecimiento 
cuando habla de fútbol, tanto que 
asegura que el balón le salvó en la 
adolescencia, cuando su vida no 
tenía un rumbo fijo y fue su novia 
(y ahora mujer) Conchi la que le 
llevó de vuelta al “redil”: “El fut-
bol y mi mujer me ayudaron un 
montón. Yo no tenía hábitos ni 

ganas. El fútbol me salvó por-
que mi medio de vida era ese 
y me dejaba muchísimo tiem-
po libre, así que mi mujer me 
animó y acabé compaginando 
el fútbol con los estudios y los 
biberones”, cuenta Pepe con una 
sonrisa. Ahora, más de 30 años 
después de su retirada y tras haber 
ejercido de maestro, Pepe disfruta 
de una merecida jubilación con sus 
cuatro hijos y cuatro nietos (más 
uno en camino) y rememorando 
día a día su exitosa carrera gracias 
al cariño que los aficionados de 
Martos le siguen regalando por 
las calles a todo un emblema del 
Chamorro Martínez.
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Francisco Benítez Díaz, 
“Paco Benítez” lleva más de 
cuarenta años pegado a la co-

municación en todos sus formatos. 
El 1 de julio de 1974 fue su primer 
día de radio. Ha visto y hecho de 
todo en una emisora. Comenzó su 
carrera en Radio Jaén SER. Se 

especializó en la parte técnica y en 
algunas cosas más, muchas. Final-
mente el micrófono le recibió con 
los brazos abiertos y el fútbol, el 
deporte, se convirtió en su rincón de 
seguridad. Antes de llegar a la radio 
jugó al fútbol en varios equipos, 
entrenó y se empapó de fútbol 

viviéndolo desde dentro. Quizás 
ese conocimiento le ha permitido 
hacer tantos años de radio depor-
tiva. Inició su andadura en la SER 
y pasó por casi todo el espectro 
radiofónico. Radio Guadalquivir, 
Onda Cero, Onda Jaén y Canal 
23 y en todas las plataformas que le 

Paco Benítez:  
40 años de micrófono y corazón deportivo
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ha ofrecido el mundo de la informa-
ción deportiva.
Pionero en Radio Jaén haciendo 
una radio provincial que llegaba a 
todos los rincones y que se ocupaba 
absolutamente de todos los equipos, 
era un conocedor profundo de la 
realidad del deporte modesto. En 
la capital conocía todos los ámbitos 
futbolísticos y sus opiniones crea-
ban tendencia sin que tuvieran que 
mediar las redes sociales, inexisten-
tes entonces.  Él siempre estaba “al 
cabo de la calle”, en la rampa de 
salida de las noticias, no importa a 
qué hora se produjeran, si afectaba 
al fútbol de Jaén.

¿Cómo recuerdas tus comienzos 
en la radio deportiva?
A mí me ha gustado mucho el 
fútbol. He jugado, he entrenado y 
lo he seguido siempre. Después de 
un tiempo en Radio Jaén empecé a 

bajar al “Sebastián Barajas” para 
seguir los partidos de fútbol modesto 
de Jaén. Allí podía ver cada fin de 
semana más de veinte partidos. Con 
los resultados y mis notas me volvía 
a la radio para tener ordenados los 

Paco Benítez:  
40 años de micrófono y corazón deportivo
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resultados a los que unía los de toda 
la provincia. Para conseguir los de 
los pueblos llamaba a los cuarteles 
de la Guardia Civil y el Guardia de 
Puertas me daba el resultado del 
partido que se había jugado ese día 
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en el pueblo. Además, si los había, 
me solían poner en la pista de los in-
cidentes. Eran todo un “servicio de 
información deportiva”. Los bares y 
restaurantes eran otra alternativa si 
nos fallaba la Guardia Civil.

¿Antes del fútbol y como técnico 
fuiste parte de uno de los progra-
mas más populares de la progra-
mación de Radio Jaén?
Inolvidable. Casi nada más llegar a 
la radio hice  el control de sonido 
y la recepción de llamadas de un 
programa que dirigía Indalecio 
Morales “Radio Modistas”. El 
programa era una fiesta en el estu-
dio y un auténtico acontecimiento 
cada vez que nos desplazábamos a 

algún pueblo. Te diría que, como se 
anunciaba previamente, resultaba 
casi una fiesta local. Ese periodo fue 
muy intenso y muy bonito.

La radio te ha hecho vivir mo-
mentos muy especiales
Muchos. Recuerdo la llegada de la 
Vuelta Ciclista a España a Jaén en 

El fútbol modesto es mi pasión y 
creo que nunca es suficiente lo 

que se haga por ese fútbol, porque 
desde abajo empieza todo. Cubrir 

esos partidos no ha sido un trabajo 
ha sido un placer”

Paco Benítez:  
40 años de micrófono y corazón deportivo

el año 1977. Con la Vuelta llegaba el 
equipo de la SER capitaneado por 
José María García. Todos en la re-
dacción de deportes de Radio Jaén 
éramos muy jóvenes y estábamos 
tensos porque sabíamos que García 
era exigente. Cuando llegó a la radio 
Lorenzo Molina, el director, nos 
llamó al despacho y nos presentó 
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uno a uno a José María. Se portó 
fenomenal, nos animó a trabajar por 
el fútbol base, le contamos nuestra 
“guerras” y nos hicimos todos una 
foto juntos. Fue, para nosotros que 
estábamos empezando, un experien-
cia muy especial. Esa foto es muy 
bonita por el momento y por los 
compañeros.

Anécdotas de tus periplos radio-
fónicos por toda España tendrás 
para escribir un libro 
Ya te puedes imaginar. Me ha pasado 
de todo. Unas más agradables y otras 
menos pero te voy a contar una que 
tiene quizás más valor porque me 
llevó al límite. Viajé a Telde con el 
Real Jaén para hacer la retransmisión 
de un partido matinal. Llegué y no 
había ni línea instalada ni nada que 
pudiera servirme para emitir. Tenía 
dos horas de margen para resolverlo. 
Mire todos los edificios que estaban 
en el área que rodeaba el campo. Solo 
había uno. Una torre enorme de siete 
pisos. Me acerqué y llamé, de abajo 
a arriba, a todos los “telefonillos”. 
Nadie. El séptimo era el último y de 
ese si me contestaron. Una voz de 
mujer. Le expliqué que necesitaba 
hacer una llamada, que era de la radio. 
Se puso el marido también y por fin 
me abrieron. Les conté mi problema 
y me autorizaron a usar su teléfono 
para radiar. Eran recién casados y los 
desperté a las diez, las nueve en Cana-
rias. Me di cuenta de que me estaban 
haciendo un grandísimo favor. Instalé 
rápido y baje a comprar una bandeja 
de pasteles para los recién casados, 
que al final compartí con ellos en un 
magnífico desayuno en su terraza. 
Luego radié el partido. De lo que no 
me acuerdo es del resultado. Es lo de 
menos. En aquel tiempo teníamos en 
Radio Jaén un equipazo de gran-
des profesionales. Antonio Oliver, 
Pepe Gutiérrez, Pepe Cruz y yo. 
Fue una gozada. Luego pasé a Radio 

La radio me ha dado muchas 
alegrías y la posibilidad de hacer 

cosas y conocer lugares y personas 
que de otra forma no hubiera 

conocido nunca. Estoy en  
deuda con ella.

Paco Benítez:  
40 años de micrófono y corazón deportivo

Guadalquivir donde también tuve 
grandes experiencias  en Onda Cero 
y en Onda Jaén con programaciones 
locales de más quince horas de radio 

en directo durante el fin de semana. 
En Canal 23 TV hice deportes e 
informativos. También he colaborado 
en Diario Jaén y en Diario Ideal. 
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 Precisamente el mundo del fútbol 
te ha hecho un regalo muy espe-
cial el pasado 3 de octubre. ¿Qué 
supuso ese acto para ti?
Fue muy emotivo. Uno hace las cosas 
y trabaja sin pensar que un día, y por 
razones que jamás puedes imaginar, 
la vida te devuelve en cariño lo poco 
o lo mucho que hayas podido hacer 
por tu deporte, por tu profesión y 
por tus amigos. Estoy agradecido de 
corazón a los cientos de personas 
que me han llamado, que me han 
visitado y que se tomaron la molestia 
de ir al campo “Manu Del Moral” a 
acompañarme a mí y a mi familia en 
este homenaje que sobre todo tiene 
el valor de haber nacido del cariño 
y de la amistad.Estoy agradecido a 
todos.  
Los Veteranos del Real Jaén, San-
to Reino, Jaén 81 y La Glorieta. Al 
Patronato Municipal de Deportes, 
a la FJF y empresas privadas como 
Civera, Tecnion, Pulido&Cardoso 
y Kharma. Me he sentido abrazado 
por todos.
Paco Benítez sigue teniendo fuerza. 
Ahora solo piensa en poder andar 
con las soluciones ortopédicas que 
le ofrezcan y volver en cuanto tenga 
la oportunidad a hacer lo que más le 
gusta, contar historias de la pelota. 
La vida todavía le debe otra oportu-
nidad porque le faltan cosas pero le 
sobran coraje y corazón.

Mi vida, fundamentalmente, han sido 
la información y el deporte.

Pese a haber seguido al Real Jaén 
en superiores categorías tu pasión 
ha sido el futbol modesto…
Sin duda. Era y es mi pasión creo 
que el fútbol modesto nunca está 
suficientemente bien atendido. 
Parece muy sencillo y todo el mundo 
lo entiende pero las bases no tienen 
todo el apoyo que debieran. En mi 
caso traté siempre de dar lo que po-
día dar. Mi tiempo, mi atención y mis 
informaciones. Teniendo en cuenta 
la pasión que siento por ese fútbol 

nunca lo he considerado un traba-
jo era un placer.

La salud te ha jugado malas 
pasadas y finalmente has tenido 
un grave contratiempo ¿Cuál es tu 
ánimo en este momento?
Estoy fuerte y con ganas de seguir 
peleando. Efectivamente llevo unos 
año peleando contra muchas adver-
sidades físicas que han desembocado 
en la amputación parcial de mi pierna 
derecha. He perdido la pierna de 
rodilla para abajo. Trato de hacerme 
a la idea pero gracias a mi familia y a 
mis amigos,  todo es más llevadero.
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